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EDITORIAL 

Antes de ser gobernantes, quienes 
aspiran a cargos públicos 
primero son aspirantes, luego 

candidatos y después gobernantes 
electos. Aunque se trata de la misma 
persona, su comportamiento es 
distinto durante estas etapas, en lo 
que propone y lo que eventualmente 
hace. El tema de la Guardia Nacional 
es útil para entender estos cambios 
pues -el hoy presidente-, apuesta 
por la militarización cuando como 
aspirante era uno de los principales 
promotores de la desmilitarización en 
el país.

En primer lugar, quien busca gobernar 
debe ser aspirante. Esta etapa 
comienza antes de que inicien los 
procesos electorales cuando una 
persona externa su interés de competir 
por una candidatura. Si lo hace desde 
la oposición, buscará criticar lo 
que hace el gobierno en turno para 
tratar de apelar a las necesidades e 
intereses del electorado. Si lo hace 
desde el partido gobernante, lo más 
probable es que busque enaltecer los 
logros de la administración en turno 
para ganar el respaldo de quienes 
ostentan el poder y también para dar 
una idea de continuidad al proyecto 
gubernamental.

En ambos casos, el aspirante habla de 
lo que se hace y evita hablar de lo que 
hará.

Cuando inician los procesos 
electorales y los partidos definen 
candidaturas, el aspirante se convierte 
en candidato… si tiene suerte. En 
esta etapa, el candidato continúa 
criticando o enalteciendo como 
cuándo era aspirante, pero ahora tiene 

la carga de explicar qué haría distinto 
o cómo daría continuidad al proyecto 
actual. Sus posturas tienen que ser 
específicas y bien construidas pues 
durante la campaña es cuestionado 
repetidamente sobre ellas; ser vago 
en sus posturas le podría representar 
costos políticos por parecer indeciso o 
contradictorio.

Es cierto que el candidato usualmente 
prometerá todo lo que tenga que 
prometer para apelar a la mayor 
cantidad de gente, pero esto será 
dentro de una ideología específica 
cuando se trate de temas importantes 
como seguridad, salud o educación.

Si logró ganar en las urnas, el candidato 
se convierte en gobernante electo 
mientras asume su cargo. Durante 
este tiempo, baja la intensidad con la 
que sostenía sus propuestas y enfoca 
su narrativa hacia los procesos de 
transición pacífica. Quienes fueron 
candidatos opositores normalmente 
dejan el discurso hostil en contra del 
gobierno en turno para pasar a uno 
institucional.

El idealismo de las propuestas 
comienza a chocar con el realismo del 
ejercicio público.

Finalmente, llega el día en el que se 
vuelve gobernante quien alguna vez 
fue aspirante. El gobernante ya no 
propone, sino que planea y hace. Es 
probable que su visión sea distinta a 
cuando era aspirante y candidato pues 
en ese entonces prometía con base en 
lo que quería que pasase. Ahora, como 
gobernante, debe tomar decisiones 
con base en lo que es posible.

Las promesas de campaña 
y la realidad como gobernante

LA REVISTA PENINSULAR
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Ante esta dificultad para cumplir lo prometido, el 
gobernante puede simular un esfuerzo de cambio y 
al final de su administración sostener que lo intentó, 
puede ignorar sus propuestas o puede llevar a cabo 
un cambio paradigmático en el ejercicio público. 
Usualmente se ve mucho lo primero y lo segundo, pero 
rara vez lo tercero.
El tema de la Guardia Nacional es un ejemplo útil para 
mostrar este cambio de aspirante a gobernante.

Cuando aspiraba a ser presidente, Andrés Manuel 
López Obrador destacaba por ser un promotor de 
la desmilitarización en el país. Sus duras críticas 
en contra de las estrategias de seguridad de Felipe 
Calderón y Enrique Peña Nieto hicieron que millones 
lo vieran como una opción de cambio. De candidato, 
llegó a proponer la legalización de las drogas como 
una medida para combatir la seguridad desde raíz, así 
como también prometió formar una guardia civil.

Sus posturas comenzaron a cambiar cuando fue 
electo pues se observaban inclinaciones hacia la 
militarización. Hoy, como gobierno, podemos ver 
la mayor intención de militarizar la seguridad y 
administración pública del país en la historia reciente. 

De igual manera, la supuesta guardia civil terminó 
absorbida por las Fuerzas Armadas y la postura 
presidencial se ha definido en contra de la legalización 
de las drogas, incluso lo que refiere a la mariguana y el 
mandato constitucional que avala su uso.

Si bien, es necesario hacer señalamientos sobre la 
importancia de ser congruente en la política, también 
hay que reconocer que los gobernantes y sus acciones 
están acotadas por marcos normativos y dinámicas 
de poderes establecidas; ir en contra de estas podría 
generar inestabilidad. Los aspirantes deben procurar 
ser personas éticas y no prometer cosas imposibles, 
mientras que los gobernantes deben ser realistas y 
dar prioridad a la estabilidad de la población.

Esto no se trata de absolutos. Particularmente en 
el tema de la Guardia Nacional, hay espacio para 
reprochar que el presidente admita haber cambiado 
de opinión sobre una postura que le ganó millones de 
votos cuando fue candidato pues la desmilitarización 
era una de sus propuestas más atractivas. Al mismo 
tiempo, hay espacio para debatir si la militarización 
de la seguridad pública puede dar frutos dados los 
preocupantes índices de violencia en el país.
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Éramos muchos y parió la abuela: 
Algo ya está oliendo mal al interior 
de la Alianza Va por México, a partir 

de la “extraña coincidencia” que se dio en 
la Cámara de Diputados entre los deseos 
del gobierno morenista y el PRI de Alito 
Moreno. 

Concretamente el desaguisado fue 
respecto a la iniciativa de reforma 
constitucional que propuso la diputada 
priísta Yolanda de la Torre, cercana a 
Alito, consistente en ampliar la presencia 
del Ejército mexicano y de las Fuerzas 
Armadas —en las labores de seguridad 
pública— hasta el año 2028, es decir 
extender la autorización que se le había 
dado en 2019 con el consenso de todos los 
partidos, y que terminaba en 2024.

Por cierto, esta iniciativa ni siquiera venía 
al caso porque se pudo haber promovido 
en 2023 ó 2024… lo que confirma las 
sospechas de que esto fue un arreglo 
mutuo. Más aún que Alito firmó apoyar 
la moratoria legislativa que promovió la 
Alianza.

La ampliación le viene como anillo al 
dedo al presidente que ya no tendrá 
que pedir ese favor en unos años más, 
cuando el plazo original se termine. Y lo 
que confirma el interés de dejarlo en las 
calles, es el enorme fracaso que ha tenido 
la no estrategia del presidente de alejar a 
los uniformados de todo lo que signifique 
combatir al narco.  

Cuenta la leyenda que esta súbita 
propuesta que el PRI le regaló a AMLO 
fue a cambio de que la investigación 
contra el ex gobernador de Campeche 
que promueve la Fiscalía de Campeche 
finalice y se deje tranquilo al hoy dirigente 
tricolor. De hecho el desafuero que se 
ha pedido contra Alito Moreno quedó en 

una sección instructora que se conformó 
con dos diputados de Morena y dos de 
la oposición, uno del PRI y otro del PAN, 
con lo que se espera haya un empate y se 
frene el desafuero. Los malvados dicen 
que no habría empate sino que quedaría 
con un solo voto a favor del desafuero, el 
del PAN… 

Con este bandazo AMLO —al fin— habría 
logrado su anhelado sueño: Dinamitar la 
alianza que significa una carambola: ganar 
EDOMEX con la denuncia por corrupción 
y Alito el suyo, salvaría su cabeza de 
la orden de aprehensión que saldría 
posterior a su inminente desafuero. ¿Lo 
habrán conseguido ambos? Parece que sí.
¿Se acuerdan que el líder priísta dijo “no 
me van a callar solo que me maten”? No 
aclaró que eso de matarlo también podía 
ser de risa…

La gobernadora de Campeche, Layda 
Sansores tuvo la ocurrencia de dejar 
huella de que Morena está detrás de esta 
maniobra: justo cuando Alito era exhibido 
como traidor en todos los medios, luego 
de que fue doblado por el presidente vía 
su secretario de Gobernación.

Menos mal que tener al Ejército en las 
calles diera como resultado  que bajara, 
reduzca o cancele la delincuencia en todo 
el país y evite las 92 muertes diarias, los 
secuestres y las extorsiones… 

Todos quisiéramos que esos soldados 
que hoy hacen aeropuertos, trenes, 
refinerías, cuidan aduanas y puertos, 
etcétera, tuvieran buenos resultados y los 
criminales huyeran pero no, los malandros 
están más valientes que nunca y los que 
huyen son los soldados. Ya los vimos en 
muchos estados corriendo apaleados por 
los bandidos.

Especial  / La Revista 
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Así que da lo mismo que los soldados estén a cargo 
de tareas de seguridad en las calles, mientras López 
Obrador no les dé permiso de perseguir a los capos 
de la droga.

Llegó el presidente de gira a Yucatán para la 
supervisión de “sus obras” y de “sus temas” lo que 
aprovechó el gobernador para interceptarlo para 
tomar  unas fotos. 

Se sabe que alcanzó a mostrarle que no hay avance 
en los temas que si le convienen al estado y que 
sigue en las mismas —sin comenzar— la ampliación 
del puerto de altura (el famoso astillero italiano 
donde el gobierno federal no pone un peso pero 
tampoco firma su autorización vía la Semar, que por 
cierto, cuentan los que saben, ya pidió su moche) el 
anhelado gasoducto y las ya famosas plantas de la 
CFE. Nada. No hay nada. Ni siquiera primera piedra. 

Luego de eso, no se termina de cuantificar el daño 
que le causó al gobernador de Yucatán la inusitada 
difusión que se le dio a una serie de fotografías 
donde se le ve abrazado del presidente, quien casi 
lo llevaba sujeto del cuello… en esos pocos minutos 
que suele dedicarle cuando llega al estado.

El que sí logró una buena foto, aunque sea parado 
a media calle y con el motor encendido… sin que el 
presidente se baje de su elegante camioneta, fue 
Huacho Díaz Mena quien parece ya está palomeado 
para ser el candidato a la gubernatura del Estado, 
muy por encima de Rogerio, de “Mocita” y del gordito 
Marín.

Un colapso en la electricidad del edificio del 
Ayuntamiento de Mérida dejó paralizado todos 
los sistemas de la Comuna el martes 6 pasado, 
comenzando con los servicios de internet, los 
conmutadores, los aires acondicionados de las 
oficinas y obvio toda la red de computadoras 
que brindan acceso a numerosos servidores 
administrativos. De hecho buena parte del personal 
se estaba “cocinando” porque sus oficinas no tienen 
ventanas ni abanicos. 

Nadie sabe qué es lo que sucede en el centro de 
la ciudad que con relativa frecuencia se corta 
la electricidad, por varias horas. El servicio más 
afectado es la tesorería o sea la oficina de la 
Dirección de Finanzas con la consecuente molestia 
para decenas o cientos de personas.

Pese a que crecen las mentadas de madre contra el 
alcalde, no tiene para cuándo comenzar el programa 
de repavimentación de la ciudad de Mérida y se sigue 
aplazando hasta en tanto no terminen las lluvias. No 
tiene mucho caso que comiencen a tapar calles si 
las lluvias siguen cayendo pero cuando menos que 
tapen los huecos más evidentes en las rutas más 
traficadas.

Lo bueno de Rogerio Castro es que usa su tiempo 
de funcionario pagado de los impuestos para 
promoverse y promover a su partido… al menos así 
se le escucha en los programas donde lo invitan, 
espacio que casualmente, se supone que paga el 
Infonavit… o ¿se lo dan gratis? 

Y los del PAN-PRI-PRD-MC que se dan cuenta, andan 
espantando moscas.

Cuentan los enterados que de manera urgente 
ingresaron a Dante Delgado con un médico porque 
tenía intensos dolores en el vientre. Tras una rápida 
revisión, se confirmó que todo se debió a un malestar 
en la barriga por estarse riendo a carcajadas… de 
sus colegas opositores. 

Por cierto, Dante —aliado de Ebrard, casualmente— 
advirtió antes que nadie que esa alianza no iría a 
ninguna parte y no le creyeron. Ahora el tiempo le 
da la razón parcialmente, y su postura de ir con 
su propio candidato y no apoyar al que designe la 
Alianza será la única opción que le quede a los 
demás opositores. O sea el candidato que elija MC 
sería mejor para el PAN y PRD si es que el PRI sigue 
coqueteando con el presidente.

Antes de dejar aquí esta columna, conviene 
preguntarse si este inesperado viraje del ex 
gobernador de Campeche favorece la unión del 
PRI yucateco (el de Rolando) con el movimiento de 
Regeneración (de AMLO), para quedarse con todo el 
poder en Yucatán, incluso con la joya de la corona. 
De repente ese AMLITO se vendió en paquete…

Mauricio Díaz Montalvo es de los 5 funcionarios 
que más resultados dan en el gobierno de 
Mauricio Vila, trabaja día y noche y aun cuando está 
sumamente ocupado en sus deberes de Cultur, sus 
enemigos políticos o más bien, sus compañeros de 
partido, no dejan de preocuparse por él al grado 
que —trascendió— ya no lo dejan avanzar en tareas 
de partido. Son muy celosos esos que se disputan 
el cariño de la secretaria general del CEN y del 
gobernador.
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

CDMX.- El debate que hubo en la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 
sobre la prisión preventiva oficiosa generó mucha expectativa pues parecía que 
los ministros desaparecerían del sistema jurídico mexicano esta controversial 
figura. -comentó el editorialista, con lo cual continuó la plática de esta semana 
en el Balmoral- Al final, el histórico día para el Derecho mexicano no llegó, ya 
que se retiró el proyecto que proponía eliminar la figura y se optó por presentar 
uno nuevo en las próximas semanas con las observaciones que hizo el Pleno de 
la Corte.

-Es verdad que la expectativa era alta. -señaló el escritor- Se pensaba que 
se eliminaría la prisión preventiva en general: la oficiosa y la justificada. De 
hecho, hubo varias notas en medios de comunicación que mostraban listas de 
presuntos criminales de alto perfil que supuestamente quedarían en libertad 
tras el debate de la SCJN. 

-SCJN debate sobre la prisión preventiva.

Por Baltasar Barbolla
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-Yo estuve siguiendo el tema y 
entendí que la prisión preventiva 
significaba encarcelar a alguien sin 
que fuese declarado culpable, pero 
me causó confusión eso de la prisión 
preventiva oficiosa y la prisión 
preventiva justificada. -compartió la 
empresaria

-La prisión preventiva, como bien 
dices amiga empresaria, es una 
medida cautelar que implica poner a 
una persona tras las rejas mientras 
está siendo juzgada por algún 
delito. Esta medida se usa para 
garantizar que quien es juzgado no 
se escape, así como para proteger 
a víctimas, testigos y la sociedad en 
general. Ahora bien, la diferencia 
entre la oficiosa y la justificada es 
que la primera se dicta de manera 
automática cuando se trata de 
delitos en específico y la segunda 
requiere que se justifique por qué 
se está imponiendo. Esto último es 
importante pues la ley indica que la 
prisión preventiva sólo puede usarse 
como último recurso. -explicó la 
abogada

-Entonces, ¿la Corte sólo propuso 
eliminar la prisión preventiva 
oficiosa? -preguntó la empresaria

-Así es. -contestó el político- El 
ministro Luis María Aguilar, quien 
elaboró el proyecto del que estamos 
hablando, aclaró que su intención 
sólo era eliminar la prisión preventiva 
oficiosa. La mayoría de los ministros 
coincidieron en que esta figura 
iba en contra de tratados que ha 
firmado México, pero no estuvieron 
a favor de que el ministro Aguilar 
propusiera modificar el artículo 19 
de la Constitución, que es donde se 
establece la medida cautelar.

-Mucho ojo con lo que comenta 
nuestro amigo político pues ahí 
yace el verdadero debate que hubo 
en el Pleno de la SCJN. No fue tanto 
debatir sobre si la prisión preventiva 
oficiosa iba en contra de los tratados 
internacionales pues es evidente que 
sí. El debate real fue sobre si la prisión 
preventiva oficiosa iba en contra 
de los preceptos constitucionales 
a pesar de también ser un precepto 
constitucional y sobre si la Corte 
tiene facultades para modificar la 
Constitución. -afirmó la abogada

-Los argumentos que pusieron 
sobre la mesa la mayoría de 

los ministros que rechazaron la 
propuesta de modificar el artículo 
19 de la Constitución versaban 
en que no tenían la facultad de 
hacerlo y que implicaría invadir las 
funciones del poder legislativo. Por 
otro lado, el ministro presidente 
Arturo Zaldívar señaló que sí 
estaba a favor de la propuesta pues 
modificaría la Constitución para 
garantizar el principio pro persona, 
que está consagrado en el primer 
artículo constitucional. -expuso el 
editorialista

-El principio pro persona establece 
que, en temas de Derechos Humanos, 
las autoridades deben elegir la 
opción que brinde la protección más 
amplia a las personas. En este caso, 

EL MINISTRO LUIS MARÍA 
AGUILAR ELABORÓ EL 
PROYECTO SOBRE LA 
PRISIÓN PREVENTIVA 
OFICIOSA.

EL MINISTRO PRESIDENTE ARTURO ZALDÍVAR.
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sí es tema de Derechos Humanos pues está en 
juego el derecho a la libertad y el principio de 
presunción de inocencia. -intervino el escritor

-En efecto, amigo escritor. -retomó el 
editorialista- El ministro Zaldívar señaló a 
principios de agosto que, después de la reforma 
constitucional del 2011, los Derechos Humanos 
se volvieron la columna vertebral del estudio 
constitucional. En el debate, retomó esta idea 
diciendo que no modificar el artículo 19 de la 
Constitución implicaba ignorar el artículo primero 
en lo relativo al principio pro persona. Entonces, 
el ministro Zaldívar afirmó que era falso decir 
que mantener el artículo 19 significaba proteger 
la Carta Magna pues su naturaleza de Derechos 
Humanos estaba siendo violentada por la 
existencia de la prisión preventiva oficiosa.

-Durante la sesión, Zaldívar igual trajo al debate 
la perspectiva social del tema, haciendo ver 
que los más afectados eran las personas con 
menos capacidades económicas y las mujeres. 
Igualmente, les recordó a sus colegas que él 
había ido a cárceles y ahí había constatado las 
injusticias que viven miles de mexicanos y mexicanas. 
-añadió el consultor 

-Pues los argumentos de Arturo Zaldívar no convencieron 
a los demás ministros ya que, ante el claro rechazo de la 
mayoría, el ministro Aguilar decidió retirar su proyecto para 
presentar uno nuevo que contemple las observaciones de 
sus compañeros; aún no está claro cuándo se presentará 
este nuevo proyecto.

-Lo más probable es que nuestro país reciba una sentencia 
de la Corte Interamericana de Derechos Humanos (Corte 
IDH) pues, si bien el tema se discutió por presiones sociales, 
también fue por presión de órganos internacionales y la 
presión más importante era precisamente de la Corte IDH. 
Cuando esta corte internacional ha emitido sentencias 
contra México, éstas han propiciado cambios significativos 
a nuestro sistema jurídico. –recordó el editorialista 

-Seguro que el gobierno federal está contento con cómo 
se resolvió el asunto, por ahora, ya que su postura era 
que se mantuviese la prisión preventiva oficiosa. En 
varias conferencias matutinas, el presidente insistió en 
que esta medida era necesaria por las deficiencias que 
había en el poder judicial y también que era esencial para 

la procuración de justicia. Además, señaló que la Corte 
corría el riesgo de transgredir el equilibrio de poderes 
pues modificar la Constitución era un tema del legislativo. 
-hizo saber el analista

-No estoy de acuerdo con lo dicho por el presidente pues, 
en primer lugar, se ha abusado de la prisión preventiva 
por años; por eso, aproximadamente el 40% de las 
personas que están en las cárceles mexicanas no han 
sido declaradas culpables. -argumentó el político- En 
segundo lugar, me parece un tanto cínico que aluda al 
equilibrio de poderes cuando confesó en una “mañanera” 
que había ejercido presión sobre los ministros respecto 
a la prisión preventiva. Si le sumamos el vulgar control 
que tiene sobre las bancadas legislativas de Morena y 
sus “decretazos” inconstitucionales, el presidente López 
Obrador es el último que podría hablar sobre balance de 
poderes. 

-Esperemos que el tema regrese pronto al Pleno de la SCJN 
pues urge mayor claridad respecto a la prisión preventiva 
oficiosa. Si ya se comprobó que va contra los tratados e 
incluso contra preceptos constitucionales, es necesario 
modificar o eliminar esta figura. -concluyó la periodista- 
No para dejar en libertad a los malos, sino para que no 
priven de su libertad a los buenos.

El presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

La Corte Interamericana de Derechos Humanos 
(Corte IDH) emitiría una sentencia contra México.
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El 13 de junio de 2019, Alejandro “Alito” 
Moreno solicitó licencia absoluta al 
cargo de gobernador de Campeche 

para buscar la presidencia del PRI, cargo 
que asumió el 18 de agosto de ese mismo 
año, substituyendo a Claudia Ruiz Massieu 
Salinas.

A nadie le sorprendió que decidiera mandar 
al diablo a los campechanos que hicieron 
posible que pudiera prosperar política 
y económicamente desde que en 2003, 
cuando tenía 28 años, por primera vez lo eligieron 
diputado federal.

En 2006 fue electo senador por Campeche y en 2012 y 
2021, de nuevo diputado federal.

Se dice, se comenta y se rumora que durante los años 
en que fue gobernador, el siempre ambicioso Alito se 
hizo inexplicablemente rico.

De acuerdo con su biografía que aparece en Wikipedia, 
“En 2015, año en el que empezó a gobernar Campeche, 
incursionó en los medios de comunicación. El primer 
medio que compró fue El Sur por 8 millones de pesos 
(…) Después el periódico Novedades por 15 millones 
de pesos. Tiempo después, a través de su hermano, 
compró la televisora Mayavisión por 25 millones de 
pesos. En 2018, se hizo con la propiedad del periódico 
El Expreso de Campeche y por último, el portal 
webcampeche.com”.

El 8 de julio de 2018 el periódico El Norte de Monterrey 
publicó que “es propietario de una residencia de más 
de 46 millones de pesos que construyó en dos años 
en los que declaró ingresos anuales por 5 millones de 
pesos mientras fue Gobernador. La casa, de 1900 m2 
de construcción, está ubicada en una zona escénica 
de la playa de Campeche sobre terrenos que adquirió 
entre 2012 y 2015, cuando fue diputado federal por el 
PRI. En ese periodo, antes de asumir la Gubernatura, 
Moreno se hizo de 13 predios que suman 7000 m2 
cuadrados en Lomas del Castillo, una zona de alta 
plusvalía”.

Desde 2015 Moreno y varios de sus colaboradores han 
sido denunciados de diversos delitos y, por una razón 
u otra, ninguna de las acusaciones ha prosperado.

Layda Sansores, la actual gobernadora de Campeche, 
ha difundido varios audios en donde se escucha a 
Alito extorsionando, amenazando y hasta comprando 
automóviles de lujo, utilizando un lenguaje más 
que altisonante. Y el mes pasado, el fiscal de 
Justicia de Campeche, Renato Sales Heredia, solicitó 
formalmente a la Cámara de Diputados su desafuero 
después de acusarlo de enriquecimiento ilícito.

Esta es, en pocas palabras, la biografía política y 
empresarial del presidente y diputado priista que 
ahora, con tal de quedar bien con el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, autorizó a una diputada priista 
a presentar una propuesta que de ser aprobada por 
el Congreso permitirá que las fuerzas armadas se 
mantengan a cargo de la seguridad pública hasta 
2028 y no 2024 como la ley lo autorizó originalmente.

La decisión de Alito no solo ha desbaratado la alianza 
del PRI con el PAN y PRD, aunque él y los líderes de 
ambos partidos lo nieguen, sino que ha sido muy bien 
recibida por AMLO, quien invitó al PRI para “que se 
deslinden ya del conservadurismo, de lo rancio”.

Alito, con tal de salvarse de ser desaforado y procesado 
por la fiscalía campechana, resolvió deshacer la 
Alianza Va Por México y, de paso, regalarle a MORENA 
la gubernatura del Estado de México que estará en 
juego en 2023.

¿Quién dijo que en México se acabó la corrupción?

OPINIÓN 

Con tal de salvarse, Alito 
le regala el Edomex a MORENA

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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CLAROSCURO 

La Guardia Nacional jamás será la solución 
a los problemas de seguridad en el país. 
Dos ejemplos: en Campeche y Yucatán no 

está militarizada la policía, no tiene mandos 
castrenses pero sí civiles únicos y en ambos 
casos, el de Campeche en veremos, parecieran 
tener éxito a pesar de las cifras nacionales.

Para el gobierno de Estados Unidos, sólo 
Campeche y Yucatán son recomendables para 
sus ciudadanos y en un análisis del Pentágono 
se habla de que 16 de 32 estados están 
infiltrados por el crimen organizado.

En Yucatán, quizá sin darse cuenta, han criticado 
a Mauricio Vila por la cantidad de recursos que 
ha pedido le autorice el Congreso local para 
blindar el Estado. En los 106 municipios, puede 
decirse, hay cámaras y arcos de vigilancia que 
permiten conocer y saber quiénes pasan casi en 
el instante en que lo hacen.

Los agujeros que aún tiene ese sistema, 
permitió a un grupo de personas cavar una fosa 
y dejar cuerpos en un municipio colindante con 
Quintana Roo, donde la delincuencia vaya que 
ha crecido.

La discusión de ampliar el periodo de 
permanencia de la guardia nacional mediante 
la modificación de un transitorio, debe de 
analizarse más como algo que, por desgracia, 
es vital para el país: si se retira a la Guardia 
Nacional de las labores de seguridad la sociedad 
quedará en el desamparo.

Para nadie es un secreto que el austericidio 
perpetuo que vive el gobierno de López Obrador 
terminó por dar al traste los programas 
de apoyos municipales y estatales para el 
fortalecimiento de la seguridad. El programa 
de Fortalecimiento para la Seguridad Pública 
(Fortaseg) y el Fondo de Aportaciones para la 
Seguridad Pública (FASP) prácticamente han 
desparecido del presupuesto porque el grueso 
de los recursos públicos o se destinan a los 
programas sociales del gobierno o a las obras 
llamadas prioritarias presidenciales.

La pretensión de pasar la Guardia Nacional 
bajo el manto de la Secretaría de la Defensa no 
sólo es un despropósito sin un esquema que 
fortalezca a las policías municipales y estatales 
y para ello podría usarse como ejemplo lo que se 
ha logrado en Yucatán y Campeche en cuanto a 
capacitación y prestaciones que los han alejado 
de la precariedad que era el signo de esas 
corporaciones, pero que en otras entidades 
sigue siendo su principal característica.

Sería estúpido negar la infiltración de las 
policías por el crimen organizado y más lo es 
criminalizar la pobreza.

Lecciones
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En los hechos, el argumento y la justificación 
presidencial de combatir las causas de la 
delincuencia y la justificación de sus programa 
sociales se ha desvanecido porque en cuatro años 
el crimen organizado vaya que se ha consolidado 
y el número de homicidios, desapariciones 
y secuestros sigue a la alza mientras los 
delincuentes cada día diversifican más sus 
actividades y más partes del territorio nacional 
están capturados, ahora hasta con gobiernos 
electos de manera violenta y fraudulenta.}

De acuerdo con Raymundo Riva Palacio, Alejandro 
Moreno salió victorioso del actual trance porque 
“leyó bien la realidad. El Ejército, la Marina y la 
Guardia Nacional son las instituciones mejor 
evaluadas por la sociedad, y la inseguridad y 
la violencia son el principal problema que ven 
los mexicanos. El discurso académico sobre 
la militarización de la seguridad pública está 
rebasado. La oposición, la prensa, las ONG y todas 
las personas y organizaciones que lo interpreten 
de esa manera, hemos perdido esa batalla ante 
lo que sucede en las calles. Por lo que reflejan 
las encuestas, a la gente sí le importa quién se 
haga cargo de la seguridad, y hay un favoritismo 
claro por las Fuerzas Armadas, el ser en quienes 
confían”.

“Hablar de militarización desde la oposición tiene 
rendimientos decrecientes y contraproducentes. 
Pero también, particularmente para el PAN, que 
gobierna estados con alta incidencia delictiva 

como Chihuahua y Guanajuato, mantener la línea 
de confrontación con el PRI por su iniciativa, lo 
ponía en riesgo de que la gobernadora Maru 
Campos y el gobernador Diego Sinhué Rodríguez 
salieran públicamente a deslindarse de la 
dirigencia para mantener el consenso en sus 
estados. Ésta habría sido una fractura peor”, 
expone.

Ahora, queda por ver qué sucederá con las 
iniciativas de la guardia nacional y la capacidad 
para limitarla o concederla, pero también 
la capacidad o limitación del Congreso para 
destinarle recursos a la seguridad pública en 
unos días en los que se discute el presupuesto de 
ingresos y de egresos.

La desesperación presidencial pareciera 
encaminarse a que los tiempos para dar 
resultados y para tener sus obras listas están 
consumiendo a López Obrador cuyo discurso se 
radicalizará cada vez más.

La única opción como sociedad es darle el 
beneficio de la duda a una oposición que, como 
bien dijo Moreno, no necesariamente tiene que 
estar de acuerdo en todo, sino ponerse como 
objetivo un fin mayor y ese debe ser evitar el 
daño a la democracia, que el país se torne más 
violento y que el ejército o el narco sean factor en 
la jornada electoral donde se defina el cambio de 
gobierno.

Este gobierno prácticamente ya acabó, no hubo 
resultados, no se redujo ni uno solo de los ideales 
que lo llevaron a ganar la elección presidencial 
y lo único salvable es que los mexicanos tengan 
claro que sus derechos a recibir beneficios del 
gobierno nadie correrá el riesgo de tentarse a 
eliminarlos o a reducirlos, aunque si a medirlos y 
a cumplir con las reglas de operación básicas que 
los hacen auditables.

La pretensión de pasar la Guardia Nacional bajo el 
manto de la Secretaría de la Defensa no sólo es un 

despropósito sin un esquema que fortalezca a las 
policías municipales y estatales.

www.larevista.com.mx
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En esta maldita posmodernidad todo se vale y dura lo 
que dura; los problemas de antaño perviven, pues las 
soluciones no acabaron de llegar o de cuajar. Pero ahora 

hasta cabe discutir el hubiera y cada vez dar un paso es menos 
necesario si podemos entretenernos tantito con un like y más 
con un meme o repetidamente con un tiktok.

Queda a la vista el uso de la “participación ciudadana” como 
un recurso retórico de los/as políticos perennes o concepto 
difuso de la opinión pública que, de existir, daría lugar a 
algunas soluciones o al menos a formas más legítimas de 
afrontar problemas públicos, sociales y de la gobernanza. 
En el discurso sirve y hasta motiva, pero convertirla en un 
movimiento social, en una acción planeada o en un factor 
medible es otro nivel.

En otro sentido, los resultados expresados en manifestaciones 
públicas llamativas, o mejor aún, en acciones visibles de 
colectivos que logran ser activadoras de algún cambio 
corresponden de hecho con el concepto de que allí hubo 
participación ciudadana. Y luego de decirlo pasamos a lo 
que importa, el significado de la manifestación o el alcance 
del cambio que implica algo relevante para una comunidad 
o sociedad. Su “magia” es que parecen responder al actuar 
natural de la gente, que coincide en asuntos y espacios para 
generar decisiones y acciones con un alcance que puede ser 
tan inmediato como lo que sucede en nuestra calle o muy 
amplio como lo que pasa en el País.

Una tercera manera de entenderlo proviene de las 
constituciones y leyes de la federación y estados en las que más 
o menos, clara o confusamente, se plantea el tema e incluso 
en muchos casos aterriza en los llamados Mecanismos de 
Participación Ciudadana (MPC) que son la forma regulada (y 
no sé si decir esperada) que temen o mal usan los/as políticos 
perennes y está a cargo de las instituciones electorales 
propiciar que sirvan para el fortalecimiento de la ciudadanía.

En cualquiera de las tres acepciones queda claro que, si 
queremos y podemos hacerlo valer, cada ciudadano/a 

del país tiene un sitio que ocupar en la toma de decisiones 
públicas. Y eso suena bien, aunque sea con bajo volumen y 
poca frecuencia. Hacer que sea cotidiano y efectivamente 
poderoso depende de que desde distintas agencias de la 
sociedad podamos pasar de la simulación, confusión o 
desconocimiento a la validez, claridad e instrumentación de 
que quien quiera pueda hacer uso de ese sitio.

Uno de las acciones que están ocurriendo en México se activa 
desde la agencia de personas que tienen contacto, especialidad 
y en muchos casos facultades sobre la activación de los MPC. 
La hemos denominado Talleres Nacionales de Participación 
Ciudadana, en los que periódicamente se realiza una labor 
colegiada y metódica para integrar el conocimiento que existe 
en temas e instrumentos específicos y documentarlo de 
manera que pueda servir de punto de aterrizaje para su uso, 
consulta o continuidad.

Desde 2017, con un conjunto de utopistas y persistentes fui 
alimentando la metodología que podría aplicarse en este 
esfuerzo, hasta documentarla y ponerla a disposición de 
personas e instituciones que vieran en ello el potencial para 
articular una sinergia virtuosa entre el saber, la experiencia, la 
labor institucional y la socialización de los productos que se 
habrían de obtener.

Así en abril de 2019, teniendo como anfitrión al Instituto 
Electoral y de Participación Ciudadana de Yucatán, 75 
especialistas e instituciones de 22 entidades se reunieron 
a completar el trabajo realizado a lo largo de un año, para 
verterlo en lo que se convirtió en el Modelo de Ley Integral 
de Participación Ciudadana. Este documento integra la 
revisión de todas las legislaciones mexicanas sobre el tema 
y resuelve en un primer momento la diversidad y pertinencia 
de definiciones y reglas sobre los instrumentos que puede 
tener la ciudadanía para ejercer decisiones directas o 
participar en el acompañamiento o valoración de decisiones 
de las autoridades a las que les ha otorgado la administración 
pública o la representación en los congresos.

Participación Ciudadana
Talleres Nacionales Avanzando…
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Contiene, por tanto, la propuesta de clasificación, 
nombre y articulado considerado óptimo para 19 MPC, 
además de establecer las generalidades y estructuras 
complementarias que podrían servir de base para 
una auténtica política pública en la que la ciudadanía 
sea central en la toma de algunas de las decisiones 
más pertinentes, de modo que la llamada democracia 
representativa tengan un complemento honesto, 
relevante y funcional en la democracia directa 
(toma de decisiones por parte de la ciudadanía) y la 
democracia participativa y deliberativa (involucración 
de toda y/o sectores de la ciudadanía para nutrir las 
decisiones públicas con la opinión, experiencias, 
conocimientos y necesidades de la población).

Digamos que uno de los temas no resueltos para 
que sea una realidad la participación ciudadana 
es el darle la adecuada definición, regulación y 
solidez institucional para que sea efectiva. No 
basta, pero es un elemento fundamental, sobre el 
que pueden fortalecerse su conocimiento público, 
el respeto de la autoridad hacia los procesos, y la 
adecuada formulación del qué, cuándo, cómo y 
para qué sirve mejor frente a las facultades que 
al votar le damos a las autoridades. Por tanto, 
este documento representa una parte del trabajo 
resuelto para que los congresos puedan partir de él 
para construir leyes verdaderamente propiciadoras 
de la participación ciudadana y respetuosas de los 
derechos e inteligencia de la ciudadanía. Tomando 
los MPC que sean pertinentes para el estado de que 
se trate y manteniendo los lineamientos generales y 
de implementación institucional que allí están y que 
provienen de la ciencia, la academia, la institución y la 
discusión orientada a su funcionamiento sin ningún 
interés o coyuntura condicionante.

Realizado ese primer gran avance se tiene a disposición 
de los congresos y autoridades que efectivamente estén 
interesadas en que los MPC sean parte de los instrumentos 
democráticos de la ciudadanía a la que, idealmente, sirven. 
Pero quedó claro entonces que este proceso sería largo y 
sinuoso, y que un segundo elemento a nuestro alcance sería 
el aspecto de implementación institucional. Que involucra 
en principio a las instituciones electorales, a las que la 
Constitución ha facultado para la promoción en abstracto de 
la participación ciudadana y muchas leyes, atinadamente, les 
facultan para promover, organizar y calificar los MPC.

Entonces iniciamos la construcción del que habrá de ser El 
Libro Blanco de Los Mecanismos de Participación Ciudadana 
en México. Un documento de gran alcance en el que se integre 
todo el saber disponible sobre los aspectos jurídicos, las 
experiencias y los instrumentos con los que se ha contado para 
el ejercicio de cada uno de los MPC identificados en el Modelo 
de Ley. La naturaleza de un libro blanco se plantea en cuanto a 
ese recuento e integración académica, científica e institucional 
de lo que se sabe y tiene respecto al tema. Con ello se formula 
adicionalmente una propuesta especializada de la forma 
óptima para su regulación legal e institucional, de modo que 
con el saber y visión de un conjunto amplio de especialistas de 
todo el País, aterrizados en el amplia diversidad de contextos de 
las 32 entidades, cada uno de los MPC queden disponibles para 
su adopción, implementación y éxito social en las entidades (y 
sus instituciones) que así tengan la convicción de activarlos.

Teniendo como convencido anfitrión al Instituto Estatal 
Electoral de Hidalgo, se realizó el trabajo necesario para 
conformar el primer capítulo de lo que será esa colección. El 
Plebiscito fue el elegido para iniciar, por su mayor familiaridad, 
por ser el mecanismo más presente en las leyes mexicanas y 
por ser el MPC que se ha implementado en más entidades. 
Con la labor de 80 especialistas de 25 entidades fue posible 
hacer un recuento de todas las experiencias documentadas 
en México y algunas en otros países, y de la forma diversa en 
que se regula en el país, llegando con ello a una propuesta 
idónea para convertirlo en un instrumento de la democracia 
en todo el País, y dejando atendidas en el documento muchas 
de las controversias y limitaciones que han sido motivo o 
pretexto para que no se utilice con todo su potencial.

En un tercer ejercicio, los Talleres Nacionales contaron 
como anfitrión con el Instituto Electoral y de Participación 
Ciudadana de Jalisco, con cuya convocatoria y respaldo, más 
de 90 especialistas de 28 entidades atendimos un tema que 
en la escena política nacional cobró notoriedad en los años 
recientes, las denominadas consultas populares. A lo largo 
de meses realizamos el análisis de todas las formas en que 
se usa el concepto en las leyes del País y de la diversidad de 
ejercicios que usando ese nombre u otros relacionados han 
servido lo mismo para permitir, excepcionalmente, alguna 
decisión relevante nacional o local a través del voto de su 
ciudadanía y en muchos casos han servido para simulaciones, 
distracciones o discusiones fallidas sobre temas relevantes o 
irrelevantes en distintas latitudes.

Una de las acciones que están ocurriendo en México 
se activa desde la agencia de personas que tienen 
contacto, especialidad y en muchos casos facultades 
sobre la activación de los Mecanismos de Participación 
Ciudadana. la hemos denominado Talleres Nacionales 
de Participación Ciudadana.
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Producto de esos meses de labor, en los últimos días de 
agosto finalizamos el que se denomina Capítulo de La 
Consulta Popular y Las Consultas Públicas, donde se pone 
a disposición de autoridades, funcionarios, organizaciones 
y ciudadanía el análisis y las propuestas especializadas 
sobre este tema tan complejo como polémico. La aplicación 
práctica, puntualizábamos al concluir, sería que cualquier 
autoridad bien intencionada pueda tomar este documento y 
afinar la forma en que ofrece la participación de su ciudadanía 
bajo estas modalidades y disponer el presupuesto, el tema, 
la pregunta, la articulación y las reglas que efectivamente 
centren y aprovechen la participación de la ciudadanía en 
temas fundamentales para su desarrollo y bienestar. En 
simultáneo, que cualquier ciudadano/a que sea convocado/a 
a participar en algo denominado consulta, pueda leer una 
sección de este capítulo y saber, desde un documento 
especializado, si lo que se está planteando es efectivamente 
un buen ejercicio del MPC o un deficiente ejercicio o una franca 
simulación reprobable.

Por ilustrar, llegamos a la conclusión de que el nombre para 
estos MPC pueden irse adecuando en leyes y conversación 
pública de manera que quede claro que una consulta pública 
es toda aquella en la que una autoridad facultada usa recursos 
públicos para tomar en consideración a su ciudadanía en 
la toma de decisiones fundamentales, siempre y cuando 
lo haga de una manera regulada con bases democráticas y 
legales. Que en el caso de hacerlo por medio de una votación 
universal, al modo de una elección constitucional, y cuyo 
resultado sea validado como la decisión tomada, ya que la 
ciudadanía así lo dispuso, procede ser nombrado como una 
Consulta Ciudadana.

Y que existen una variedad de posibilidades, medios y alcances 
para que una autoridad en cumplimiento de su deber y con un 
proceder inteligente y democrático aproveche las opiniones, 
experiencias, propuestas y análisis de la ciudadanía para 
tomar decisiones que tendrán un impacto social o en sectores 
específicos de la población o de las obligaciones del gobierno 
en servicio de la gente. En ese caso aplica el nombre de 
Consulta Popular y el punto medular analizado está en cuanto 
a la forma de asegurar que sea esto un ejercicio efectivo de 
respeto a los derechos de participación de la ciudadanía en 
los temas que le afectan e importan y, por tanto, los modos 
de garantizar que el llamado de la autoridad a una consulta 
no sea un acto político o con intenciones incorrectas, sino un 
ingrediente importante para tomar mejores decisiones para 
el bien común. Por tanto en el documento se plantea un modo 
óptimo de regular este amplio, importante e históricamente 
mal atendido MPC.

En el mes de noviembre estaremos concluyendo los trabajos 
de un tercer capítulo de este Libro Blanco, relativo a otro MPC 
muy poderoso, que son el llamado Presupuesto Participativo, 
forma en que la ciudadanía puede orientar las necesidades 
que se atienden prioritariamente en la aplicación de los 
recursos públicos. El Instituto Electoral y de Participación 
Ciudadana de Sonora es ya el anfitrión y acompañante de este 
trabajo, que tengo el placer y honor de coordinar y que cuenta 
con el respaldo y participación de ese universo creciente de 
utopistas y persistentes integrantes de la Red Cívica Mx.

A grandes rasgos, la metodología de un Taller Nacional pasa 
por cuatro etapas:

1. Una revisión exhaustiva de la legislación, historia, 
experiencias y todo documento que se detecta que deba 
ser considerado en el análisis y que es aportado por el 
conjunto de especialistas y de las diversas instituciones 
estatales, tanto del ámbito electoral, como de otros 
sectores, especialmente el académico.

2. Se integra una primera propuesta del documento a 
partir de los elementos relevantes que dan organización 
al estado del conocimiento y experiencias detectado. Ese 
documento inicial se entrega al colectivo de especialistas 
conformado en todo el País y se solicita a las instituciones 
de las 32 entidades su revisión y formulación de 
aportaciones y adecuaciones.

3. Con todo lo que se obtiene de la revisión anterior se 
construye una versión de trabajo para que en sesiones 
plenarias, luego de la revisión del documento así 
construido, se proceda a analizar, debatir, modificar y en 
general mejorar el planteamiento de los contenidos y de 
sus implicaciones en términos de propuestas que deban 
ponerse en el documento, entendido que su finalidad es 
llegar a ser instrumento de acciones de las instituciones 
a cargo, como de sectores de la ciudadanía que puedan 
beneficiarse de él.

4. El producto generado se edita y pone a disposición 
de todos los sectores en los medios accesibles para todas 
las personas e instituciones participantes. Finalmente 
lo que sería idóneo es que en lo que corresponde estos 
documentos se conviertan en insumo básico para la 
mejora legislativa en los congresos, la mejora institucional 
en todos los sectores de gobierno y autónomos 
correspondientes y que sea también un instrumento 
de cultura democrática al alcance de ciudadanía y 
organizaciones, así como de académicos e investigadores 
para seguir especializando y ampliando el conocimiento 
de cada tema.

Esto está andando y seguirá construyéndose para atender 
esta arista de la participación ciudadana. La idea de 
compartirlo está motivada en la convicción de que hay un 
momento y lugar (medio) en el que llegamos a coincidir las 
personas que creemos que es posible generar cambios que 
sean socialmente constructivos y estables. La apuesta es 
a que si tú estás trabajando desde otra arista, podamos 
conversar y sumar. Que si estás en estos temas y quieres ser 
parte de este ejercicio contactes y te integres. Y si no, pero te 
tomaste el tiempo e interés en leer, sepas que existe y que 
nos interesa saber lo que piensas al respecto o si llegas a ver 
alguna utilidad en la que estos documentos o conversar sobre 
el tema pudieran llevar a que en tu comunidad o localidad 
ocurra de hecho mayor, mejor y más efectiva participación 
ciudadana.

------------------------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Coordinador Nacional de la Red Cívica Mx, A.C.
Representante en Yucatán de Nosotrxs. 
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
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OPINIÓN

Después de 70 años de ostentar la Corona del Reino 
Unido y de los otros Reinos de la Mancomunidad de 
Naciones, hoy (jueves 8 de septiembre) falleció la ya 

mítica, Reina Isabel II.

De esta manera la reina, quien ostentó la corona,  deja el 
trono que recibió de su predecesor Jorge VI a su sucesor, 
Carlos III.

Elizabeth Alejandra María nació el 21 de abril de 1926 en 
Bruton Street, Londres y dejó de existir hoy 8 de septiembre 
en el Castillo de Balmoral, en Aberdeenshire, Reino Unido.

De religión anglicana, Isabel II -cuyo himno en su honor 
es God Save The Queen- se vuelve a reunir con su esposo 
Felipe de Edimburgo quien falleció apenas hace un año.

Sus jubileos de Plata, Oro, Diamante, Zafiro y Platino 
fueron celebrados en 1977, 2002, 2012, 2017 y 2022, 
respectivamente.

Con la muerte de esta férrea reina, ejemplo de 
empoderamiento para las mujeres, sin duda habrá 
una recomposición de la geografía política del Imperio 
Británico y de su injerencia en los diversos escenarios 
internacionales.
Para Jens Stoltenberg, secretario general de la Organización 
del Tratado Atlántico Norte (OTAN), ahora en un discreto 
enfrentamiento con la Rusia de Vladimir Putin, la ahora 
difunta reina fue ejemplo de liderazgo desinteresado y 
servicio público.

La Casa Blanca que hospeda al gobernante del llamado país 
más poderoso del mundo, dijo por medio de una portavoz 
expresó sus condolencias por la muerte de la Reina Isabel 
II. “Llevamos en nuestros corazones y tenemos presente en 
el pensamiento a los familiares de la reina y al pueblo del 
Reino Unido”, dijo Karine Jean-Pierre.

El secretario general de la ONU, Antonio Guterres, elogió 
hoy jueves “la gracia, la dignidad y la dedicación” de la reina 
Isabel II, la monarca británica con más años de servicio, que 
murió a los 96 años. 

Y es así como la dinastía monárquica del mundo continúa. 
El Reino Unido, como parte de él, ha jugado un papel 
fundamental en la historia de la humanidad y como todo en 
la vida, nada es eterno. Todo pasa, todo cambia, el mundo 
evoluciona y quienes habitamos en él simplemente somos 
invitados a formar de un suspiro en la eternidad.

God Save The Queen

Elizabeth Alejandra María nació el 21 de abril 
de 1926 en Bruton Street, Londres y dejó de 
existir hoy 8 de septiembre en el Castillo de 
Balmoral, en Aberdeenshire, Reino Unido.

Por Marco A. Cortez N.
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SE COMENTA SOLO 

Invite a José Monroy Zorrivas a 
conversar en el programa Va En Serio 
de mexiquense tv acerca de la imagen 

que hoy tenemos los mexicanos, no 
el gobierno, sino todos nosotros en 
el extranjero. La pregunta directa fue 
“cómo nos ven”, la respuesta frontal 
en una sola palabra pero ilustrativa: 
“holograma”. Somos un holograma 
desdibujado en donde nuestro país no 
importa ni les importa. 

Sin embargo José Monroy en un 
intento de rescate digno enumeró las 
serie de prodigios con los que cuenta 
la nación y esto, digamos, vino a ser 
patente en Puebla con la celebración 
de la primera edición del foro “Creadores 
México: Despierta tu yo del Futuro”. Ahí 
convivieron mentes creativas, innovadoras, 
transformadoras con la participación de 
empresarios, emprendedores, deportistas 
y talentos de contenido e información 
motivacional.

Luis Enrique Mena, presidente del Consejo 
de Creadores México, fue claro y preciso 
en marcar como objetivo mostrar a la 
sociedad los enormes valores intelectuales 
y humanos de México. Paola Letayf, afirmó: 
“México es un país que cuenta con todas 
las características para ser potencia 
mundial, su gente sin duda es el valor más 
importante.

En esta primera edición del Foro Creadores 
México, nuestro compromiso es compartir 
las historias que pueden ayudarnos a 
apreciar lo que somos y tenemos ahora; 
pero en especial, las posibilidades que 
tenemos si despertamos a nuestro yo del 
futuro y así nos unimos como sociedad para 
construir un México creativo, innovador, 
resiliente y emprendedor”. Y en este 
esquema, sin duda, el factor educación es 
básico. Veamos ejemplos, Marcus Dantus, es 
uno de los principales desarrolladores del 
ecosistema de emprendimiento, innovación 
y alta tecnología en México; Nancy Estens, 

creadora del primer metaverso mexicano; 
José Miguel Luna, primer jugador sordo de la 
NFL; las recomendaciones de la diseñadora 
María Elena Castillo y los logros del piloto de 
rally Benito Guerra. Son, sin duda, historias 
de vida, experiencias de éxito, ejemplos de 
excelencia y superación.

No saben negociar con perdedores, su meta 
es la trascendencia. Y es el caso de Emilio 
Betancourt, deportista y conferencista, que 
a los 13 años de edad fue diagnosticado con 
cáncer y desde entonces se ha aferrado a la 
vida; el expedicionista y fotógrafo Gerardo 
del Villar, y Moris Dieck creador de contenido 
y apasionado de las finanzas y la economía.

Fue este evento un muestrario de 
posibilidades de triunfo y de comunicación 
como ocurre con Alex Montiel, Periodista, 
conductor, locutor y actor, mejor conocido 
como “Escorpión Dorado”. Esta es la 
vanguardia que debe mostrar nuestro país 
al mundo, entender que no somos una 
masa de delincuentes y corruptos, que la 
radicalización y enfrentamiento hasta con 
la historia solo nos conduce al precipicio, 
tenemos que dejar de ser un holograma, 
hay caminos para cambiar y reconstruirnos.
-----------------------------------------
*Conductor del programa VaEnSerio 
mexiquense tv canal 34.2 izzi 135 y 
mexiquense radio.

Creadores y Mexicanos

En la primera 
edición del foro 
“Creadores México: 
Despierta tu yo del 
Futuro”, convivieron 
mentes creativas, 
innovadoras, 
transformadoras 
con la participación 
de empresarios, 
emprendedores, 
deportistas 
y talentos de 
contenido e 
información 
motivacional.

Por Carlos Ramos Padilla*
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla
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EspecialEspecialESPECIAL

El presidente Andrés Manuel López Obrador presentó el 
Cuarto Informe de Gobierno en Palacio Nacional, en el 
que destacó la recuperación económica de México y los 

resultados de la administración que encabeza, los cuales 
confirman que “estamos saliendo adelante”.

En el ejercicio establecido en la Constitución, el mandatario 
aseguró que el proyecto de transformación ha demostrado su 
efectividad frente a circunstancias adversas, como la pandemia 
de COVID-19 y la guerra entre Rusia y Ucrania.

“Aun con los graves problemas externos que hemos enfrentado, 
(…) en nuestro país los datos indican que estamos mejorando. 
Particularmente, nos han ayudado dos buenos factores: la 
estrategia de apoyo a los de abajo y las ventajas del tratado 

Especial  / La Revista 

MEXICO VA HACIA ADELANTE

“AUN CON LOS GRAVES PROBLEMAS 
EXTERNOS QUE HEMOS 
ENFRENTADO, (…) EN NUESTRO 
PAÍS LOS DATOS INDICAN QUE 
ESTAMOS MEJORANDO”. 

Afirma el presidente López Obrador 
en su 4º Informe

LASTRE
La actual dirigencia del PRI desacredita
a la pólitica nacional: Federico Berrueto

Especial / La Revista 

LASTRE
La actual dirigencia del PRI desacredita
a la pólitica nacional: Federico Berrueto

Los diputados Alejandro Moreno 
Cárdenas y Rubén Moreira Valdez, 
secretario general y presidente, del 
Comité Ejecutivo Nacional del  PRI.
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comercial con Estados Unidos y Canadá”, 
señaló.

Con el mural de Diego Rivera de fondo en la 
escalera principal de Palacio Nacional, el 
jefe del Ejecutivo reafirmó que el gobierno 
federal tiene como prioridad la atención a 
la población pobre, la cual ha disminuido 
porque se procura una mejor distribución 
de la riqueza.

“No basta el crecimiento económico, sino 
que es indispensable la justicia. En la 
nueva política económica, moral y social 
que hemos aplicado desde el principio 
de nuestro gobierno, se ha desechado la 
obsesión tecnocrática de medirlo todo en 
función de indicadores de crecimiento que 
no necesariamente reflejan las realidades 
sociales. Nosotros consideramos que 
lo fundamental no es cuantitativo sino 
cualitativo: la distribución equitativa del 
ingreso y de la riqueza”, enfatizó.

Sostuvo que el fin último de un Estado 
es crear las condiciones para que 
la población viva feliz, por lo que el 
crecimiento económico y los incrementos 
en la productividad y la competitividad 
no tienen sentido como objetivos en sí 
mismos, sino como medios para lograr un 
propósito superior: el bienestar general, 
material y del alma entre la población.

“Más allá del simple crecimiento 
económico, lo fundamental estriba en 
desterrar la corrupción y los privilegios 
para destinar todo lo obtenido y ahorrado 
en beneficio de la mayoría del pueblo y, 
de manera especial, de los más pobres y 
marginados”, expresó.

Gobierno impulsa distribución de la 
riqueza a través de Programas para el 
Bienestar

El presidente afirmó que los Programas 
para el Bienestar son el principal distintivo 
del gobierno y el mecanismo de distribución 
de la riqueza; estas iniciativas, dijo, están 
orientadas a mejorar las condiciones 
de vida y de trabajo de la mayoría de la 
población y se entregan con prioridad a 
los más pobres.

“Los Programas para el Bienestar, la 
recuperación del poder adquisitivo de 
los salarios y el aumento en las remesas 
enviadas por nuestros queridos paisanos 
a sus familiares, han mejorado la 
situación económica de la población más 
pobre del país y, al garantizarse cuando 
menos lo básico, se ha mantenido la paz 
y ha permanecido encendida la llama de la 
esperanza”, acotó.

Ante la doctora Beatriz Gutiérrez Müller e 
integrantes del Gabinete Legal y Ampliado 
que lo acompañaron, el presidente dio a 
conocer que, de 2018 a 2020, los adultos 
mayores incrementaron su ingreso 
promedio trimestral por persona de 12 mil 
420 pesos a 13 mil 586 pesos. Actualmente 
acceden al beneficio de pensión 10 millones 
500 mil personas adultas mayores.

Gracias a los Programas para el Bienestar, 
el ingreso trimestral por persona de la 
población indígena aumentó 13.16 por 
ciento, es decir, de 8 mil 887 pesos a 10 mil 
057 pesos.

“Según el CONEVAL, en el segundo 
trimestre de este año, el ingreso laboral 
real por persona se incrementó en 4.8 
por ciento, pues pasó de 2 mil 747 pesos 
a 2 mil 880, en comparación con el mismo 
periodo de 2021”, refirió.
La pensión a un millón de niñas y niños 
pobres con discapacidad se está ampliando 
a otras edades a partir de la celebración 
de convenios con los gobiernos estatales 
y pronto será universal, añadió.
Además, se otorgan becas a 11 millones 
de estudiantes desde preescolar hasta 
posgrado y 2 millones 315 mil jóvenes han 
trabajado como aprendices en Jóvenes 
Construyendo el Futuro; reciben un 
ingreso equivalente a un salario mínimo y, 
de todos ellos, la mitad es contratada por 
la empresa o centro de trabajo que ejerció 
la tutoría.

A través de Sembrando Vida, se apoya 
con un jornal permanente a 449 mil 570 
sembradores que trabajan cultivando sus 
tierras en una extensión total de 1 millón 
123 mil 925 hectáreas, organizados en 
18 mil 615 Comunidades de Aprendizaje 
Campesino, con 15 mil 132 viveros y 
biofábricas en 21 estados de la República.

El presidente informó que se aplica 
y extiende el programa La Escuela es 
Nuestra; desde el inicio hasta finales 
de 2022 habrán recibido presupuesto 
para el mantenimiento de instalaciones 
educativas 66 por ciento de todos los 
planteles de educación básica del país, 
que se traducen en 113 mil comités de 
madres y padres de familia.

Están funcionando 145 universidades 
públicas con distintas carreras del 
sistema de educación superior Benito 
Juárez García, donde estudiarán en este 
ciclo escolar 64 mil alumnos de pueblos 
y municipios marginados; se crearán 55 
universidades más para la formación de 
médicos y enfermeras, a fin de revertir el 

AL CONCLUIR SU 
CUARTO INFORME 
DE GOBIERNO, EL 
PRESIDENTE ANDRÉS 
MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR COMENTÓ 
QUE CRECIÓ SU 
RESPETO Y AMOR AL 
PUEBLO Y CONFIÓ 
EN QUE TRIUNFARÁ 
LA CUARTA 
TRANSFORMACIÓN DE 
MÉXICO,

La alianza de Alejandro Moreno con el 
presidente Andrés Manuel López Obrador 
para duplicar el plazo de la presencia militar 
en tareas de seguridad pública llevó a la 
coalición opositora a la orilla del despeñade-
ro, al rechazar Moreno el ultimátum que le 
hizo Cortés la víspera, con tal fuerza que el 
PAN y el PRD recu laron y sólo suspendieron 
temporalmente el acuerdo.

Estratégicamente, el líder nacional del PRI, 
Alejandro Moreno, ganó la partida a sus pares 
en la alianza Va por México, Marko Cortés del 
PAN, y Jesús Zambrano del PRD. Por diseño o 
intuición, usó la teoría de juegos para llevar a 
cabo un brinkmanship, el término acuñado 
durante la Guerra Fría, para describir una 
forma de hacer política de alto riesgo, pero 
calculado.

No hubo la ruptura y el fin de Va por México, 
como parecía ser su destino este miércoles. 
Moreno jugó exitosamente lo que era visto 
como una traición a la oposición aliada para 
evitar que Morena repita en el poder, y los 
llevó al umbral de un conflicto con el propósi-
to, como define la estrategia del brinkmans-
hip, de lograr un resultado positivo. “Tenemos 
un proyecto conjunto, pero eso no quiere decir 
que coincidamos en todo”, dijo en conferencia 
de prensa. “Esto es por México, por la gente. 
¿Con quién están?, ¿con los intereses de 
partido o con el interés supremo del pueblo 
de México?”.

Esta última pregunta los arrinconó. Alito 
Moreno mostró más sagacidad e inteligencia 
que sus pares en un momento crítico, y atajó 
el discurso de López Obrador de que no 
aprobar la adscripción de la Guardia Nacional 
era ir contra los intereses del pueblo, que pide 
seguridad. “No es un cheque en blanco ni le 
estamos haciendo el trabajo al gobierno”, 
agregó. “La estrategia de seguridad falló y es 
un fracaso, pero la Guardia Nacional no está 
lista aún para garantizar la seguridad en las 
calles”, ni podían, señaló, “desamparar” a las 
familias mexicanas.

No obstante, en opinión de Federico Berrueto, 
analista político y colaborador de LA REVISTA, 
“la dirigencia del PRI es un lastre para la 
política nacional, es un lastre  para la alianza 

Va X México, es un lastre, es un lastre para la Cámara de Diputados, incluso 
para Morena, ahora que lo están arropando, y ya se encontrarán con eso, 
sobre todo cuando tengan que ver el tema del desafuero.    
  
La verdad es que un fenómeno que deslegitima y desacredita a la política 
nacional; un personaje como Alejandro Moreno no solo es corrupto, es 
mucho peor que eso, y personifica esa idea que muchas personas tienen 
del político mexicano, que es mañoso, engañifa, corrupto, abusivo, etcéte-
ra”.

Y es que, es justo decir que en el PRI hay valores muy distintos a los que 
proyecta Alejandro Moreno y Rubén Moreira, actuales dirigentes del 
tricolor, por ejemplo, están un Enrique de la Madrid, Dulce María Sauri Y 
Beatriz Paredes, por mencionar algunos personajes.

La polémica mancuerna formada por  Rubén Moreira y 
Alejandro Moreno, dirigentes del PRI, personifican 
la mala imagen que se tiene del político mexicano. 

En este sentido, también es justo subrayar la diferen-
cia entre lo que es el partido y lo que es la dirigencia, 
que no solo es Alejandro Moreno sino también Rubén 
Moreira, de hecho Rubén tiene mucha más fuerza que 
“Alito”, por la razón de que no está sujeto al proceso de 
desafuero, como sí es el caso de Moreno. De hecho ya 
está integrada la Sección Instructora  en la Cámara de 
Diputados que es la que tiene que procesar el desa-
fuero,  se integró el dos de septiembre con dos diputa-
dos de Morena, uno del PAN, que por cierto es de 
Yucatán, y uno del PRI, que paradójicamente es Rubén 
Moreira, de tal manera que lo que le pueda suceder a 
Alejandro Moreno en la Sección Instructora, pasa por 
Moreira, que además es el coordinador de los diputa-
dos y el estratega, de hecho Alejandro Moreno come 
de la mano de Rubén…

“Y esto por qué lo digo, porque la alianza se está 
fracturando, no por iniciativa de “Alito”. Alejandro 
Moreno lo que quiere es impunidad, pues el ve que el 
caso en su contra se ha robustecido con las evidencias 
que tiene el fiscal de Campeche, Renato Sales, que es 
una evidencia sólida y que su caso está en la Cámara 
de Diputados para desaforarlo, entonces lo que quiere 
es ganar espacio para que no le llegue la justicia y no 
tenga que rendir cuentas, en otras palabras, que 
prevalezca la impunidad, y eso es lo que ofreció Rubén 
Moreira.

El juego de Moreira es: “Vayamos por una opción muy fácil de 
vender hacia afuera aunque rompa con la alianza, que es 
tender esa consideración que hay en la Constitución de que 
los militares van a seguir teniendo una presencia importante 
en la Guardia Nacional, que terminaba en 2024 en un transi-
torio para que se extienda al 2028 y con eso el Presidente 
López estará feliz y Morena se va a dar por satisfecho y le 
dirá vamos a resolver tus problemas con la justicia; y ocurrirá 
también algo que siempre ha querido Rubén Moreira que es 
romper la alianza opositora.

“Y es que tan solo hay que recordar que Rubén siempre ha 
votado a favor del Presidente, por ejemplo, la decisión de 
más crítica que hubo en la pasada legislatura es que coinci-
dieran las fechas de la Revocación de Mandato con las 
elecciones intermedias, Moreira fue uno de los pocos diputa-
dos que votaron a favor de eso; y todas como la de acabar con 
la reforma educativa, la prisión preventiva, todas las votacio-
nes polémicas, en todas ha estado el voto a favor de Moreira 
para el Presidente”.

Finalmente, dentro del PRI,  Rubén Moreira está tan cuestio-
nado como Alejandro Moreno, el problema es que en estos 
momentos tienen el control del partido, aunque también hay 
que decir que no tienen de su parte a la gente, a la base del 
PRI.
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déficit de profesionales en estas especialidades.

En materia de salud pública, a fin de garantizar atención 
médica universal y gratuita, se ha logrado instaurar el IMSS 
Bienestar en tres estados: Nayarit, Tlaxcala y Colima; ahí 
se rehabilitaron y equiparon centros de salud y hospitales.
El abasto de medicamentos está al 95 por ciento; se cuenta 
con el 84 por ciento de médicos generales y enfermeras 
para la atención a pacientes las 24 horas de los 7 días de la 
semana; también se contrató al 97 por ciento de médicos 
especialistas y recibieron su base mil 470 trabajadores de 
la salud que laboraban desde hace años como eventuales 
o por contrato.

Se prevé incorporar al sistema federalizado IMSS Bienestar 
a todos los estados de la República a mediados del 2023.
El jefe del Ejecutivo comentó que el Plan de Austeridad 
Republicana en su conjunto representa liberar más de 
300 mil millones de pesos para el desarrollo y, al mismo 
tiempo, no aumentar los precios de los combustibles, los 
impuestos ni la deuda del país.

Informó que este año, a pesar de la inflación de 8.2 por 
ciento y del subsidio de 293 mil millones de pesos que se 
destina a las gasolinas y el diésel, los ingresos del gobierno 
federal incrementaron 2.4 por ciento, en términos reales, 
en relación con 2021.

“Si no hubiésemos optado por el subsidio a los 
combustibles, la inflación habría llegado al 14 por ciento 
y el salario real promedio de 8 mil 943 pesos, hubiese 
bajado a 7 mil 900; es decir, una pérdida del 12 por ciento. 
En todo el tiempo que llevamos en el gobierno, el peso no 
se ha devaluado y ha estado en los tres primeros lugares 
entre los países del mundo por su fortaleza con relación 
al dólar”, remarcó.
Al concluir su Cuarto Informe de Gobierno, el presidente 

Andrés Manuel López Obrador comentó que creció su 
respeto y amor al pueblo; confió en que triunfará la Cuarta 
Transformación de México y celebró que la revolución 
de las conciencias que la misma propició, ha reducido al 
mínimo el analfabetismo político.

Agradeció a los servidores públicos que acompañan el 
gobierno que lidera y a todas y todos los mexicanos “por 
participar en esta odisea en pos de la felicidad del pueblo 
y la prosperidad de la patria”.

OPINIÓN ESPECIAL 

EL PRESIDENTE 
AGRADECIÓ A LOS 
SERVIDORES PÚBLICOS 
QUE ACOMPAÑAN 
EL GOBIERNO QUE 
LIDERA Y A TODOS 
LOS MEXICANOS “POR 
PARTICIPAR EN ESTA 
ODISEA EN POS DE LA 
FELICIDAD DEL PUEBLO 
Y LA PROSPERIDAD DE 
LA PATRIA”.

La alianza de Alejandro Moreno con el 
presidente Andrés Manuel López Obrador 
para duplicar el plazo de la presencia militar 
en tareas de seguridad pública llevó a la 
coalición opositora a la orilla del despeñade-
ro, al rechazar Moreno el ultimátum que le 
hizo Cortés la víspera, con tal fuerza que el 
PAN y el PRD recu laron y sólo suspendieron 
temporalmente el acuerdo.

Estratégicamente, el líder nacional del PRI, 
Alejandro Moreno, ganó la partida a sus pares 
en la alianza Va por México, Marko Cortés del 
PAN, y Jesús Zambrano del PRD. Por diseño o 
intuición, usó la teoría de juegos para llevar a 
cabo un brinkmanship, el término acuñado 
durante la Guerra Fría, para describir una 
forma de hacer política de alto riesgo, pero 
calculado.

No hubo la ruptura y el fin de Va por México, 
como parecía ser su destino este miércoles. 
Moreno jugó exitosamente lo que era visto 
como una traición a la oposición aliada para 
evitar que Morena repita en el poder, y los 
llevó al umbral de un conflicto con el propósi-
to, como define la estrategia del brinkmans-
hip, de lograr un resultado positivo. “Tenemos 
un proyecto conjunto, pero eso no quiere decir 
que coincidamos en todo”, dijo en conferencia 
de prensa. “Esto es por México, por la gente. 
¿Con quién están?, ¿con los intereses de 
partido o con el interés supremo del pueblo 
de México?”.

Esta última pregunta los arrinconó. Alito 
Moreno mostró más sagacidad e inteligencia 
que sus pares en un momento crítico, y atajó 
el discurso de López Obrador de que no 
aprobar la adscripción de la Guardia Nacional 
era ir contra los intereses del pueblo, que pide 
seguridad. “No es un cheque en blanco ni le 
estamos haciendo el trabajo al gobierno”, 
agregó. “La estrategia de seguridad falló y es 
un fracaso, pero la Guardia Nacional no está 
lista aún para garantizar la seguridad en las 
calles”, ni podían, señaló, “desamparar” a las 
familias mexicanas.

No obstante, en opinión de Federico Berrueto, 
analista político y colaborador de LA REVISTA, 
“la dirigencia del PRI es un lastre para la 
política nacional, es un lastre  para la alianza 

Va X México, es un lastre, es un lastre para la Cámara de Diputados, incluso 
para Morena, ahora que lo están arropando, y ya se encontrarán con eso, 
sobre todo cuando tengan que ver el tema del desafuero.    
  
La verdad es que un fenómeno que deslegitima y desacredita a la política 
nacional; un personaje como Alejandro Moreno no solo es corrupto, es 
mucho peor que eso, y personifica esa idea que muchas personas tienen 
del político mexicano, que es mañoso, engañifa, corrupto, abusivo, etcéte-
ra”.

Y es que, es justo decir que en el PRI hay valores muy distintos a los que 
proyecta Alejandro Moreno y Rubén Moreira, actuales dirigentes del 
tricolor, por ejemplo, están un Enrique de la Madrid, Dulce María Sauri Y 
Beatriz Paredes, por mencionar algunos personajes.

En este sentido, también es justo subrayar la diferen-
cia entre lo que es el partido y lo que es la dirigencia, 
que no solo es Alejandro Moreno sino también Rubén 
Moreira, de hecho Rubén tiene mucha más fuerza que 
“Alito”, por la razón de que no está sujeto al proceso de 
desafuero, como sí es el caso de Moreno. De hecho ya 
está integrada la Sección Instructora  en la Cámara de 
Diputados que es la que tiene que procesar el desa-
fuero,  se integró el dos de septiembre con dos diputa-
dos de Morena, uno del PAN, que por cierto es de 
Yucatán, y uno del PRI, que paradójicamente es Rubén 
Moreira, de tal manera que lo que le pueda suceder a 
Alejandro Moreno en la Sección Instructora, pasa por 
Moreira, que además es el coordinador de los diputa-
dos y el estratega, de hecho Alejandro Moreno come 
de la mano de Rubén…

“Y esto por qué lo digo, porque la alianza se está 
fracturando, no por iniciativa de “Alito”. Alejandro 
Moreno lo que quiere es impunidad, pues el ve que el 
caso en su contra se ha robustecido con las evidencias 
que tiene el fiscal de Campeche, Renato Sales, que es 
una evidencia sólida y que su caso está en la Cámara 
de Diputados para desaforarlo, entonces lo que quiere 
es ganar espacio para que no le llegue la justicia y no 
tenga que rendir cuentas, en otras palabras, que 
prevalezca la impunidad, y eso es lo que ofreció Rubén 
Moreira.

El juego de Moreira es: “Vayamos por una opción muy fácil de 
vender hacia afuera aunque rompa con la alianza, que es 
tender esa consideración que hay en la Constitución de que 
los militares van a seguir teniendo una presencia importante 
en la Guardia Nacional, que terminaba en 2024 en un transi-
torio para que se extienda al 2028 y con eso el Presidente 
López estará feliz y Morena se va a dar por satisfecho y le 
dirá vamos a resolver tus problemas con la justicia; y ocurrirá 
también algo que siempre ha querido Rubén Moreira que es 
romper la alianza opositora.

“Y es que tan solo hay que recordar que Rubén siempre ha 
votado a favor del Presidente, por ejemplo, la decisión de 
más crítica que hubo en la pasada legislatura es que coinci-
dieran las fechas de la Revocación de Mandato con las 
elecciones intermedias, Moreira fue uno de los pocos diputa-
dos que votaron a favor de eso; y todas como la de acabar con 
la reforma educativa, la prisión preventiva, todas las votacio-
nes polémicas, en todas ha estado el voto a favor de Moreira 
para el Presidente”.

Finalmente, dentro del PRI,  Rubén Moreira está tan cuestio-
nado como Alejandro Moreno, el problema es que en estos 
momentos tienen el control del partido, aunque también hay 
que decir que no tienen de su parte a la gente, a la base del 
PRI.

Federico Berrueto, analista político y colaborador de LA REVISTA, señala “la diri-
gencia del PRI es un lastre para la política nacional, es un lastre para la alianza Va 
X México, es un lastre para la Cámara de Diputados, incluso para Morena.
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OPINIÓN 

No es necesario ser malpensado para advertir la 
andanada que se ha lanzado desde el gobierno 
contra Va Por México.

El presidente Andrés Manuel López Obrador, quien 
solía celebrar que se unieran el PRI y el PAN —porque, 
según él, eso probaba su dicho de que ambos partidos 
eran lo mismo—, ha venido llamando a los priistas a 
“divorciarse” de los panistas porque, a su juicio, ese 
pacto nada bueno ha dejado a los tricolores, además 
de ser una “traición” a su historia.

De acuerdo con fuentes aliancistas, las conversaciones 
para nombrar candidatos comunes en las elecciones 
locales de Estado de México y Coahuila iban viento en 
popa, cuando, el viernes pasado, de forma inopinada, 
una diputada federal del PRI presentó una iniciativa 
para prorrogar la participación de las Fuerzas Armadas 
en tareas de seguridad pública de 2024 a 2028, algo 
que López Obrador celebró ayer en su mañanera.

La propuesta tiene todos los visos de haberse hecho al 
vapor, pues en su exposición de motivos no se ofrece 
mayor explicación de por qué es necesaria dicha 
ampliación. Además, la bancada priista en San Lázaro 
rompió reglas en su trato con los otros integrantes 
de Va Por México e incluso con sus correligionarios 
del Senado, pues ni a unos ni a otros dio aviso de la 
presentación de la iniciativa.

El día anterior había sucedido un hecho que llamó 
la atención: en su visita al Palacio Legislativo, para 
entregar el Cuarto Informe de Gobierno del presidente 
López Obrador, el secretario de Gobernación, Adán 
Augusto López, se detuvo para saludar al dirigente 
nacional del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, con 
quien intercambió palabras.

El dato sería quizá anodino, de no ser que, en unas 
conversaciones telefónicas que tuvo con el senador 
verde ecologista Manuel Velasco —las cuales el líder 
priista divulgó en mayo pasado—, Moreno supo que 
Adán Augusto (a quien en la plática identificó como “el 
dos”) le mandó decir que su bancada debía colaborar 
con el oficialismo en la aprobación de la reforma 
constitucional en materia eléctrica o se atuviera a las 
consecuencias. Éstas llegarían poco tiempo después, 
en la forma de grabaciones comprometedoras para 

el campechano, dadas a conocer por la gobernadora 
Layda Sansores.

La iniciativa sorpresa del PRI cayó como bomba 
en el PAN y el PRD, que ayer dieron a conocer que 
ponían en suspenso su alianza con el PRI, luego de 
que éste les había jugado chueco. Minutos después, 
en conferencia de prensa, Moreno justificó la idea 
de ampliar el mandato de las Fuerzas Armadas en 
tareas de seguridad pública, bajo el argumento de 
que esperar a que se venza el plazo actual (en 2024) 
dejaría desprotegidos a ciudadanos y autoridades 
locales ante la acción de grupos criminales, y negó 
que Va Por México estuviese en riesgo. ¿Negoció 
algo el PRI con el gobierno de López Obrador? Varios 
priistas entrevistados sostienen que no. ¿Cedió 
Moreno bajo presión de las grabaciones? El dirigente 
tricolor lo niega. Sin embargo, el lugar común dice que 
las coincidencias en política no existen.

El diferendo entre los partidos opositores llega en 
un momento clave. Es muy probable que paralice las 
negociaciones —ya presionadas por el tiempo— para 
nombrar candidaturas comunes a los gobiernos del 
Estado de México y Coahuila, entidades en las que 
ganarle a Morena depende muy probablemente de 
que se conforme una alianza electoral.

Si ésta no llegara a concretarse, las posibilidades de 
triunfo del oficialismo se incrementarán. Y aunque la 
historia dice que no hay correlación entre quién gana 
los comicios en el Estado de México —la entidad más 
poblada del país— y quién se lleva, al año siguiente, la 
Presidencia de la República, una derrota opositora en 
la contienda mexiquense se volvería un pesado fardo 
de cara a la próxima elección.

Hoy por hoy, no se ve cómo pueda Morena perder la 
Presidencia en 2024 si no tiene enfrente una amplia 
alianza de la oposición. Es por eso que la política 
nacional vive momentos cruciales. El PRI necesita al 
PAN para ganar en el Estado de México y Coahuila —
dos de los tres estados que le quedan en el mapa— y 
ambos se necesitan para sacar a Morena de Palacio 
Nacional. Si la alianza no sobrevive a esta prueba 
en el Legislativo, es casi seguro que tenga que 
despedirse de la posibilidad de expulsar del poder a la 
autodenominada Cuarta Transformación.

Cruje la alianza
Por Pascal Beltrán del Río 
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OPINIÓN INFORMACIÓN 

Con la inauguración de sus nuevas oficinas el consorcio 
“Ciclo Ambiental” ofrecerá un mejor servicio y atención a 
sus usuarios en la entidad, aseguró su director el biólogo 

Carlos Santiago Ruiz.

Las nuevas y funcionales oficinas que se ubican sobre Circuito 
Colonias con calle 18 Número 201, alberga a las firmas SANA 
(Saneamiento Ambiental), Ecolsur y SAU (Servicios  Ambientales 
Urbanos).

Especial / La Revista 

“Ciclo Ambiental” inaugura 
nuevas oficinas para una 

mejor atención a sus usuarios 

“CICLO AMBIENTAL” INAUGURA SUS NUEVAS OFICINAS, QUE SE UBICAN 
SOBRE CIRCUITO COLONIAS CON CALLE 18 NÚMERO 201, Y ALBERGA A LAS 
FIRMAS SANA (SANEAMIENTO AMBIENTAL), ECOLSUR Y SAU (SERVICIOS  

AMBIENTALES URBANOS).
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De acuerdo con la información 
proporcionada por el Biol. Carlos 
Santiago Ruiz, con las empresas 
mencionadas se puede ofrecer el 
servicio completo de manejo integral 
de residuos, desde residuos sólidos 
urbanos, residuos de manejo especial 
y residuos peligrosos.

“Con estas empresas estamos en 
condiciones de atender a un domicilio, 
comercio, industria hasta a una 
ciudad completa y por qué no hasta un 
estado”, abundó el entrevistado.

Asimismo, comentó que actualmente 
con la empresa SANA y Corbase se 
atiende a poco más de 65% de todos 
los predios de la ciudad así como dos 
municipios conurbados como son 
Kanasín y Umán.

“Con esta integración en un solo sitio 
ampliamos nuestros servicios no 
solo a nivel Yucatán sino también a 
nivel nacional pues, por ejemplo, con 
Ecolsur llegamos hasta el norte del 
país”.

Más adelante, el entrevistado precisó 
que en dicho corporativo laboran 
más de mil personas y que la gran 
mayoría de ellos son especialistas 
en manejo de residuos, ingenieros 
ambientales, y  biólogos, así como 
todo un equipo de trabajo que hace 
posible la reutilización y el manejo de 
los residuos.

Finalmente, Carlos Santiago Ruiz, 
destacó la importancia de un manejo 
profesional y responsable del manejo 
de los residuos ya que año con 
año el crecimiento poblacional y el 
crecimiento del modelo de consumo 
incrementa el volumen de los residuos 
hasta en 8 ó 9 %.

EN “CICLO AMBIENTAL” LABORAN MÁS DE MIL ESPECIALISTAS EN 
EL MANEJO INTEGRAL DE RESIDUOS, DESDE RESIDUOS SÓLIDOS 

URBANOS, RESIDUOS DE MANEJO ESPECIAL Y RESIDUOS PELIGROSOS.

SANA (SANEAMIENTO 
AMBIENTAL) ES UNA 
EMPRESA DE “CICLO 
AMBIENTAL” QUE SE 

ATIENDE A POCO MÁS 
DE 65% DE TODOS LOS 

PREDIOS DE MÉRIDA ASÍ 
COMO LOS MUNICIPIOS 

CONURBADOS COMO SON 
KANASÍN Y UMÁN. 
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“Cada peso que llega Tekax ha sido bien aplicado 
y multiplicado para seguir transformando vidas 
sin dejar a nadie atrás”, afirmó el alcalde Diego 

José Ávila Romero, en su Primer Informe de Gobierno, 
en el que destacó los avances y logros alcanzados 
en la cabecera municipal y sus 64 comisarías.

Ante numeroso auditorio reunido en el domo de 
la moderna Avenida Ricardo Palmerín, el primer 
concejal subrayó que todo lo logrado es fruto de 
la gestión y la colaboración de las autoridades 
federales y estatales, de las alianzas que tiene 
con la iniciativa privada, las asociaciones civiles, 
fundaciones y los propios tekaxeños, de ahí que 
el lema de su gobierno resuma todo este esfuerzo 
colectivo: “Transformando y avanzando juntos”.

Acompañado de los regidores del Cabildo, de 
su esposa Seraphine Weber, presidenta del DIF 
Municipal, sus hijos, padres y hermanos; del Lic. 
Sergio Chan Lugo, director del INCAY, quien asistió 
en representación del gobernador Mauricio Vila 
Dosal, de diputados federales, locales, alcaldes, 
funcionarios de los diferentes niveles y del público 
en general, Diego Ávila destacó cada uno de los 
logros alcanzados en materia de salud, educación, 
vivienda, atención a niños, niñas, adolescentes, 
personas con discapacidad y mujeres víctimas de 
violencia, apoyo a productores del campo, artesanos, 
emprendedores y de las obras carreteras, agua 
potable y de infraestructura realizadas en la ciudad 
y las comisarías.

En el marco de su Informe, el alcalde anunció que, 
con el apoyo del gobernador Vila Dosal, se hará la 
remodelación del mercado municipal, una obra que 
será un detonante económico y un atractivo más 
para el turismo nacional e internacional.

Especial / La Revista 

“En Tekax estamos transformando y 
avanzando juntos”: Diego Ávila Romero

MUNICIPIOS  

EL ALCALDE DE TEKAX, DIEGO JOSÉ ÁVILA ROMERO, 
EN COMPAÑÍA DE SU ESPOSA SERAPHINE WEBER, 
PRESIDENTA DEL DIF MUNICIPAL, POSAN CON UN 

GRUPO DE INFANTES TEKAXEÑOS EN EL MARCO DE 
SU PRIMER INFORME DE GOBIERNO.

DIEGO ÁVILA DESTACÓ EN SU INFORME CADA 
UNO DE LOS LOGROS ALCANZADOS EN MATERIA 
DE SALUD, EDUCACIÓN, VIVIENDA, ATENCIÓN 
A NIÑOS, NIÑAS, ADOLESCENTES, PERSONAS 
CON DISCAPACIDAD Y MUJERES VÍCTIMAS DE 
VIOLENCIA, ASÍ COMO APOYO A PRODUCTORES.
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EL LIC. SERGIO CHAN LUGO, DIRECTOR DEL INCAY, QUIEN ASISTIÓ EN 
REPRESENTACIÓN DEL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL, DESTACÓ 

LA LABOR DEL ALCALDE TEKAXEÑO EN SU PRIMER AÑO DE GESTIÓN.

“Estamos poniendo a Tekax ante los 
ojos de México y del mundo”, afirmó el 
presidente municipal, casi al final de 
su Informe, el cual fue interrumpido en 
numerosas ocasiones por los aplausos 
del público, en reconocimiento a los 
resultados de su primer año de trabajo 
de su segundo periodo al frente del 
Ayuntamiento.

En su intervención, Sergio Chan 
felicitó al alcalde, al Ayuntamiento y a 
los tekaxeños por los extraordinarios 
resultados obtenidos en este primer 
año de gestión y destacó que detrás 
de cada número que aparece en las 
estadísticas del Informe, hay vecinos 
y familias beneficiadas que tienen un 
cambio en sus vidas.

El director del INCAY destacó la 
capacidad de gestión y el tesón 

de Diego Ávila para llevar obras y 
programas a su municipio, pues es 
uno de los alcaldes más insistentes y 
persistentes, de manera que cada vez 
consigue más apoyos, aunque siempre 
bajo una premisa: “Es el primero en 
pedir,  pero también el primero en 
comprometerse a aportar y por eso 
logra muchas cosas para Tekax”.

“Después de escuchar el Informe 
de Diego, podemos resumir en tres 
puntos su gestión: hay extraordinarios 
resultados, aquí se multiplican los 
recursos con la suma de esfuerzos y 
es un Ayuntamiento con la visión de 
beneficiar a los ciudadanos, con estas 
acciones cobra vigencia el lema del 
Gobierno del Estado: ‘Juntos sigamos 
transformando a Yucatán’, ¡felicidades 
Tekax!”, expresó Chan Lugo, ante los 
aplausos del auditorio.

EL ALCALDE DE TEKAX, DIEGO JOSÉ 
ÁVILA ROMERO POSA CON EL LIC. 

SERGIO CHAN LUGO, DIRECTOR DEL 
INCAY, Y RAÚL ASÍS MONFORTE 

GONZÁLEZ, PRESIDENTE DE 
LA CÁMARA MEXICANA DE LA 

INDUSTRIA DE LA CONSTRUCCIÓN- 
DELEGACIÓN YUCATÁN.
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El diputado de la Fracción Legislativa del Partido Acción 
Nacional, Esteban Abraham Macari, hizo uso de la 
máxima tribuna para presentar una iniciativa que 

contempla abrogar la Ley Ganadera del Estado de Yucatán y 
crear la Ley de Desarrollo Ganadero del Estado de Yucatán, 
con el fin de ajustar a las necesidades, requerimientos y 
circunstancias al sector pecuario.

En sesión ordinaria, el legislador Abraham Macari expresó 
que esta iniciativa es el resultado de diversas jornadas de 
parlamento abierto con líderes ganaderos y productores 
pecuarios, que hicieron las aportaciones necesarias para 
complementar esta iniciativa, fortaleciéndola y, sobre todo, 
que garantice la seguridad y protección al crecimiento de 
la ganadería en Yucatán.

“Con esto se fortalecen las responsabilidades de los 
productores y autoridades en materia de movilización 
y transporte de ganado, al mismo tiempo que brindan 
seguridad y certidumbre jurídica para continuar siendo 
referente en la producción pecuaria”, agregó.
Con esta nueva ley, continuó, el sector pecuario podrá 
sentirse más protegido al momento de proceder legalmente 
cuando le roben un animal o cuando le trasladen algún 
animal sin su autorización.

Posteriormente, la diputada de Morena, Alejandra Novelo 
Segura presentó una iniciativa para modificar el artículo 
394 Quinquies del Código Penal para el Estado, que busca 
reorganizar el tipo penal de feminicidio y homologar la 
normatividad con los cambios realizados en el ámbito 
federal a fin de construir una legislación coherente y 
homogénea

En su turno, el diputado Rafael Echazarreta Torres 
(Morena), propuso un punto de acuerdo, al cual se dará 
segunda lectura en siguiente sesión, en el que se establece 
que las comisiones de Medio Ambiente y Desarrollo Urbano, 
Vivienda e Infraestructura, trabajarán de forma unida para 
estudiar, analizar y dictaminar a profundidad, soluciones, 
acciones y planes estratégicos a corto, mediano y largo 
plazo para atender inmediatamente el problema de la 
crisis del agua en Yucatán y, crear una ley humana, técnica 
y de vanguardia que regule, cuide y proteja el derecho a la 
vida basada en la preservación del agua.

Por último, la diputada de la misma Fracción Legislativa, 
Jazmín Villanueva Moo, solicitó a la mesa directiva se rinda 
un informe en donde se dé a conocer el número de amparos 
que se han interpuesto en contra del Legislativo referente 
a la nueva Ley de Seguridad Social de los Trabajadores del 
Estado.

Como parte del orden del día, la presidenta de la Mesa 
Directiva, Pilar Santos Díaz, dio lectura a la declaratoria 

relativa a la aprobación de la minuta de decreto expedida 
en sesión plenaria del 9 de agosto del presente, que 
contiene la modificación a la Constitución Política del 
Estado de Yucatán, en materia de movilidad y seguridad 
vial.

Posteriormente, se aprobó por mayoría los proyectos de 
dictamen de la comisión de Vigilancia de la Cuenta Pública, 
Transparencia y Anticorrupción, en donde no se ratifica a 
los titulares de los órganos de Control Interno del Instituto 
Estatal de Transparencia, Acceso a la Información y 
Protección de Datos Personales (INAIP) y de la Comisión de 
Derechos Humanos del Estado de Yucatán (CODHEY).

También por mayoría se aprobó, el proyecto de dictamen 
de la comisión antes mencionada, que contiene 105 
informes individuales de auditoría de la Cuenta Pública 
del Ejercicio Fiscal 2020; correspondientes a 30 entidades, 
y 75 municipios y paramunicipales, así como un informe 
general ejecutivo del resultado de la fiscalización superior 
de la Cuenta Pública Estatal 20220.

Especial / La Revista 

Proponen iniciativa a favor de los
ganaderos y productores de Yucatán

CONGRESO 

EL DIPUTADO DE LA FRACCIÓN LEGISLATIVA DEL 
PARTIDO ACCIÓN NACIONAL, ESTEBAN ABRAHAM 
MACARI, HIZO USO DE LA MÁXIMA TRIBUNA PARA 

PRESENTAR UNA INICIATIVA QUE CONTEMPLA 
ABROGAR LA LEY GANADERA DEL ESTADO DE 

YUCATÁN Y CREAR LA LEY DE DESARROLLO 
GANADERO DEL ESTADO DE YUCATÁN. 
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Ante las cifras alarmantes de casos de embarazo 
infantil y en la adolescencia en Yucatán, la 
Fracción Legislativa del PRI presentó una 

reforma de ley con el objetivo de reforzar las políticas 
públicas de prevención en todo el territorio estatal,  
principalmente en municipios con alta incidencia de 
este fenómeno.

La diputada Karla Franco Blanco resaltó que dicha 
iniciativa busca maximizar los derechos a la salud e 
igualdad de niñas, niños y adolescentes, así como el 
principio de interés superior de la niñez que implica 
mejores condiciones de bienestar y sano desarrollo 
de este sector poblacional.  

Desde la Tribuna del Congreso del Estado, la 
legisladora explicó que de acuerdo con el INEGI, 
durante el año 2020 se registraron 2 mil 50 
embarazos en la entidad en el rango de 12 a los 17 
años. Las cifras son aún más preocupantes cuando 
se desglosa por edad, pues Yucatán ocupó el primer 
lugar nacional en  adolescentes de 17 años con más 
de 1 mil 190 embarazos; y en cuanto a edades de 14, 
quedó en segunda posición al indicar que 51 niñas ya 
eran madres. 

“Puede haber múltiples factores detonantes de este 
fenómeno social que está afectando a las infancias 
y adolescencias yucatecas, pero consideramos que 
problemáticas en educación sexual, los estereotipos 
y la cultura machista que aún prevalece, son parte 
de la causa del elevado número de embarazos a 

edades tempranas”, sostuvo Karla Franco, 
quien abundó que  2 de cada 10 embarazos 
en el estado se dan en mujeres menores de 
19 años. 

La diputada del PRI declaró que es innegable 
que existen focos rojos que requieren un 
mayor involucramiento de las autoridades, 
por lo que su propuesta plantea que la 
Secretaría de Salud (SSY) refuerce campañas 

relativas al correcto uso de métodos anticonceptivos, 
y que realice de manera permanente jornadas de 
salud sexual con el involucramiento de la comunidad 
estudiantil, madres y padres de familia y tutores 
en todas las escuelas, observando siempre una 
perspectiva de género, dignidad y responsabilidad 
social. 
La reforma también establece que la Secretaría 
de Educación (Segey)  incentive talleres, foros 
estudiantiles y docentes con los diversos sectores 
de salud en la entidad, relativas a la prevención del 
embarazo temprano, principalmente en municipios 
con alta incidencia como Motul, Hunucmá, Ticul, 
Oxkutzcab, Progreso, Chemax, Maxcanú, Tekax, 
Tizimín y Valladolid.  

En la sesión del Pleno, la legisladora priísta presentó 
otra iniciativa en materia de licencia de paternidad, 
para aumentarla de 8 hasta 15 días hábiles, tanto por 
el nacimiento de sus hijos como por adopción. Dijo 
que  la intención es encaminar políticas de protección 
de la familia, promoviendo la responsabilidad 
compartida en el hogar en una “visión de cooperación” 
por igualdad entre padre y madre. 

Enfatizó que este permiso de paternidad es 
una herramienta inclusiva que fomenta la 
corresponsabilidad en el cuidado del recién nacido, 
de la distribución equitativa entre la pareja en las 
labores del hogar, y en las actividades inherentes a la 
ayuda mutua en esta etapa de la vida.

OPINIÓN CONGRESO 

Especial / La Revista 

Karla Franco presenta reforma para 
prevenir el embarazo infantil en Yucatán

EL COORDINADOR DE LA FRACCIÓN 
PRIÍSTA, GASPAR QUINTAL PARRA, 
SEÑALÓ QUE EN TODO MOMENTO 
PROCURARÁN  UNA LABOR LEGISLATIVA 
CERCANA A LA CIUDADANÍA; POR SU 
PARTE, LA DIPUTADA KARLA FRANCO 
BLANCO PRECISÓ QUE LA BANCADA 
PRIISTA ABORDARÁ REFORMAS QUE 
GARANTICEN MEJORES CONDICIONES DE 
VIDA PARA TODOS LOS SECTORES DE LA 
SOCIEDAD.
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Entre los colores que vistieron 
el baile de las comparsas de 
las colonias y comisarías, el 

Ayuntamiento de Mérida que encabeza 
el Alcalde Renán Barrera Concha 
inauguró el Festival Algarabía, donde 
cientos de familias se reunieron para 
disfrutar las primeras actividades de 
los festejos pre-carnestolendas.

Acompañado de los grupos artísticos y 
comparsas de las colonias y comisarías 
que acudieron a la Plaza Grande, 
Barrera Concha encabezó el inicio del 
programa de actividades contenidos 
dentro del Festival Algarabía, que se 
celebrará del 7 al 11 de septiembre.

En el marco de la Inauguración, se 
presentó el tema del Carnaval de 
Mérida 2023: “De culturas y aventuras”, 
que se realizará del 15 al 22 de febrero 
en Ciudad Carnaval (recinto ferial 
de Xmatkuil). Este tema abarca las 
historias fantásticas que han sido 
parte de la imaginación del ser humano; 
cosmogonías, leyendas, cuentos 
de dioses, mitologías, criaturas y 
bestias, tierras lejanas y mundos 
extraordinarios donde a través de 
las historias de los antepasados la 
humanidad ha creado su existencia en 
los cinco continentes.

Asimismo, en la noche de apertura se 
efectuó un desfile con la participación 
de las comparsas representativas de 
colonias y comisarías, que trajeron 
alegría y diversión a los asistentes a 
este evento que tiene como objetivo la 
reactivación económica del sector del 
entretenimiento.

Otra revelación fue la presentación de 
los nuevos personajes del Carnaval de 
Mérida llamados “Momoes”, que son 
enviados del Rey Momo con el fin de 
esparcir el espíritu carnavalero entre 
los meridanos y custodiar la tradición.

Posteriormente, por primera vez 
se proyectó sobre la superficie del 
Palacio Municipal el videomapping 
“Con el Carnaval en el Corazón”, 

OPINIÓN MERIDA 

Especial / La Revista 

Alcalde inaugura el “Festival Algarabía”, 
preámbulo del Carnaval 2023

EL AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA QUE ENCABEZA EL 
ALCALDE RENÁN BARRERA CONCHA INAUGURÓ EL 

FESTIVAL ALGARABÍA, DONDE CIENTOS DE FAMILIAS 
SE REUNIERON PARA DISFRUTAR LAS PRIMERAS 

ACTIVIDADES DE LAS PRE-CARNESTOLENDAS.

OTRA REVELACIÓN 
FUE LA PRESENTACIÓN 
DE LOS NUEVOS 
PERSONAJES DEL 
CARNAVAL DE 
MÉRIDA LLAMADOS 
“MOMOES”, QUE SON 
ENVIADOS DEL REY 
MOMO CON EL FIN DE 
ESPARCIR EL ESPÍRITU 
CARNAVALERO ENTRE 
LOS MERIDANOS.
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que permanecerá del 8 al 10 de 
septiembre con un horario de 
20:00 a 23:00 horas.

La noche finalizó con la 
presentación en concierto de 
Paleto, la Voz de la Cumbia, sobre 
la calle 63 con 60, que puso a bailar 
a miles de meridanos que se dieron 
cita desde temprano para disfrutar 
el baile.

Festival Algarabía forma parte 
“Espíritu Carnavalero”, programa 
de actividades previas al Carnaval 
2023, presentado por el alcalde 
Renán Barrera el pasado 15 de 
Julio, que se suma a las acciones 
de reactivación económica que 
realiza el Municipio, además 
que se suma a los esfuerzos por 
devolver la alegría y cuidar la salud 
de la sociedad en esta etapa post 
pandemia.

El 8 de septiembre se realizará una 
Macro Clase de Zumba Carnavalera 
a las 18:00 horas en la explanada 
del Parque de La Paz, a la que se 
invita a meridanas y meridanos a 
activarse físicamente y divertirse.

El día 9 se llevarán al cabo las inauguraciones de murales 
realizados por las comparsas en diversas colonias de 
Mérida, como Vicente Solís, Vergel II, Ciudad Caucel, Chenkú, 
Bojórquez, Melitón Salazar, Castilla Cámara y Serapio 
Rendón, con los que celebran el regreso de la algarabía y 
comparten su espíritu carnavalero con todos los meridanos.

El sábado 10 de septiembre se realizará la primera Noche 
de Carnaval, recorrido al estilo callejoneada de casi un 
kilómetro de extensión desde el arco de San Juan, pasando 
por La Ermita hasta llegar a San Sebastián.

En Noche de Carnaval los meridanos podrán disfrutar 
una degustación de una parte de lo que encontrarán en el 
Carnaval 2023. Dará inicio a las 19:00 horas con un recorrido 
integrado por comparsas, grupos artísticos y equipos de 
promoción de marcas patrocinadoras que partirá del arco 
de San Juan avanzando sobre la calle 64 hasta llegar a La 
Ermita y tomar la 77 para llegar hasta el parque de San 
Sebastián.

Al finalizar el desfile, iniciará la programación artística 
en los tres escenarios principales colocados en distintos 
puntos del recorrido: Tierra de la Fiesta con el tema Jardín 
Encantado es una experiencia inmersiva para activar 
los sentidos al ritmo de la música electrónica con luces, 
visuales, DJ´s y personajes que nos harán sentir dentro de un 
bosque fantástico y que será el tema de esta tierra durante 
los festejos del 2023.

En Escenario Mérida, en el parque de La Ermita, se presentará 
a los reyes electos del Carnaval 2023 y posteriormente el 
espectáculo “Sonidos del Corazón”, que contará con una 
escenografía espectacular, bailarines y orquesta en vivo, en 
donde los vestuarios de pluma y lentejuela nos llevarán por 
un viaje con todo el sabor de la música latinoamericana.

En el parque de San Sebastián estará el escenario La Fiesta 
Mérida, donde podrán bailar las y los asistentes con el grupo 
Censurado, cerrando la noche con los Súper Caracoles. 

Los medianos y visitantes que asistan a Noche de Carnaval 
podrán disfrutar otros espacios y amenidades a lo largo 
del recorrido como Carnavaluz, instalaciones lumínicas 
instagrameables; Mercado Carnaval, con venta de productos 
de emprendedores y las comparsas y exposición de artistas 
locales; Carnaval de Sabores, corredor gastronómico; y 
Adopta Carnaval que promoverá la adopción responsable de 
perros y gatos.

El Domingo 11 continúan las actividades del Festival Algarabía 
con Biciruta Carnavalera durante la mañana partiendo del 
Parque de Santa Lucía sobre la Calle 60. Y por la noche el 
gran cierre será con La Gran Vaquería en la Plaza Grande, en 
donde se darán cita más de 500 jaraneros de comisarías de 
Mérida y municipios cercanos como Tekax, Hoctún, Sotuta y 
Seyé que bailarán al ritmo de La Súper Poderosa Orquesta 
de Miguel Collí.
La cartelera completa de actividades con fechas, sedes y 
horarios está disponible para su consulta en www.merida.
gob.mx/carnaval

En la presentación acompañaron al Alcalde en el 
presídium: Jorge Abel Charruf Cáceres, presidente del 
Consejo Coordinador Empresarial (CCE) y Presidente de 
la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación, 
Delegación Yucatán (CANACINTRA); Claudia González 
Góngora, Presidente de la Cámara Nacional de la Industria 
de Restaurantes y Alimentos Condimentados, Delegación 
Yucatán (CANIRAC); Alice Patrón Correa, Regidora Presidenta 
de la Comisión de Cultura y Espectáculos y  Oscar Cambranes 
Basulto, Secretario Ejecutivo del Comité Permanente del 
Carnaval de Mérida.

EN LA NOCHE DE APERTURA SE EFECTUÓ UN DESFILE CON LA 
PARTICIPACIÓN DE LAS COMPARSAS REPRESENTATIVAS DE 

COLONIAS Y COMISARÍAS MERIDANAS.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Especial / La Revista 

Programa Juventudes Yucatán, 
Planet Youth, para prevenir 

adicciones en niñas, niños y jóvenes

El Gobernador Mauricio Vila Dosal 
presentó el Programa Juventudes 
Yucatán, Planet Youth, estrategia 

que, basada en un modelo islandés, se 
construirá de la mano de adolescentes, 
madres y padres de familia, maestras y 
maestros, sociedad civil en general, con 
la finalidad de prevenir malas prácticas, 
como el consumo de alcohol y el abuso 
de sustancias nocivas para la salud entre 
niñas, niños y jóvenes.

Junto con el presidente de Planet Youth, 
Jon Sigfusson, Vila Dosal encabezó el 
lanzamiento de este plan 2022-2024, 
que arrancará, en una primera fase, con 
encuestas y diálogos en los 14 municipios 
del estado que tienen la mayor cantidad 
de planteles educativos y población 
adolescente, donde serán los mismos 
jóvenes quienes construirán y sugerirán 
actividades de su interés en el área de 
la familia, tiempo libre, escuela y en su 
comunidad.

El presidente de Planet Youth, Jon 
Sigfusson, destacó la visión del 
Gobernador Mauricio Vila Dosal y su 
equipo de trabajo para atender esta 
problemática e implementar el modelo 
islandés como uno de los pilares para 
crear un mejor futuro para las niñas, los 
niños, adolescentes y sus padres.

En su mensaje, el Gobernador agradeció 
al presidente de Planet Youth por su 
disposición para trabajar de este modo en Yucatán, pues es 
una iniciativa que, sin duda, dará muy buenos resultados en 
la entidad y, para lograrlo, se requiere de la participación de 
todos.

Por ello, Vila Dosal pidió a los padres y madres de familias, 
maestros, empresarios, sociedad civil, autoridades 
municipales y escuelas privadas a sumarse a este programa, 
ya que solo será un éxito si todos se involucran y cada quien 
hace la parte que le corresponde.

Dijo que, aunque la entidad es uno de los estados más seguros 
del país y que su administración ha destinado importantes 
esfuerzos para mantener y fortalecer esta condición a través 
de Yucatán Seguro, su Gobierno apuesta también en la 

prevención, para evitar que niñas, niños 
y jóvenes terminen en malas prácticas o 
delinquiendo.

Ante la titular de la Secretaría General 
de Gobierno del estado (SGG), María 
Fritz Sierra, el Gobernador relató que fue 
en una plática de Gobernadores donde 
escuchó de su homólogo de Guanajuato, 
Diego Sinhue Rodríguez Vallejo, sobre 
este novedoso modelo, por lo que también 
resaltó la disposición e información 
brindada por parte del Gobierno de esa 
entidad.

“Muchos de los delitos comunes y de alto impacto, los cometen 
gente bajo influencia de alguna sustancia ilegal o alcoholizada, 
por eso si queremos bajar estos índices y garantizar un estado 
seguro que cuida a su gente, haría bien reducir los índices de 
alcoholismo y usos de sustancias ilegales”, agregó.

En esta primera fase, se realizarán encuestas en 179 escuelas 
secundarias de Kanasín, Umán, Motul, Mérida, Progreso, 
Hunucmá, Celestún, Ticul, Oxkutzcab, Valladolid, Chemax, 
Tizimín, Tekax y Peto. Se escucharán las voces de más de 21 
mil jóvenes yucatecos.

En este programa con enfoque comunitario se usa como eje 
central las escuelas. Todas las decisiones se toman con base 
en los resultados de las encuestas y las preferencias de las y 
los jóvenes, pero siempre buscando enriquecer la calidad de 

EL GOBERNADOR 
MAURICIO VILA DOSAL 
PRESENTÓ EL PROGRAMA 
JUVENTUDES YUCATÁN, 
PLANET YOUTH, 
ESTRATEGIA QUE, 
BASADA EN UN MODELO 
ISLANDÉS.
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vida, salud y bienestar a través de un proceso de educación y 
cambio social basado en evidencia científica.

El modelo Planet Youth tiene como objetivos incrementar 
el tiempo y calidad de niñas, niños y adolescentes con sus 
familias, posponer hasta los 18 años el inicio del consumo e 
incrementar la participación de actividades de interés, pero 
supervisadas por adultos responsables y con preparación. Ha 
sido aplicado exitosamente en países como España, Chile y 
Colombia.

Marcas históricas en generación de empleos

Por otra parte, Yucatán registró nuevamente un máximo 
histórico en generación de empleos al alcanzar la cantidad de 
405,906 trabajadores asegurados ante el Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS) en el mes de agosto, resultado del 
trabajo en equipo que ha realizado el Gobernador Mauricio 
Vila Dosal para promocionar, en nuestro país y en el mundo, 
las bondades del estado para que cada vez más inversionistas 
se establezcan en la entidad, y con ello, se beneficie a más 
familias yucatecas con mejores opciones de trabajo e 
ingresos.

El propio IMSS reportó que lo anterior significó un incremento 
anual de 6.3% respecto al mismo mes de 2021, y es un 
porcentaje mayor a la media nacional de 4.0%, lo que colocó 
al estado en el sexto lugar con mayor crecimiento.

De igual manera, el IMSS reportó que, en Yucatán, desde mayo 
del año pasado, se han registrado 16 meses consecutivos de 
crecimiento anual en el número de trabajadores afiliados 
al propio instituto federal, y entre agosto de 2021 y 2022, 
se generaron 24,013 nuevos empleos, lo que posicionó a la 
entidad en el lugar 13 con mayor generación de empleos.

En lo que va de la actual administración se han generado 
36,366 nuevos empleos, cifra superior al promedio nacional 
de 32,622 empleos, lo que posicionó a la entidad en el 
décimo lugar con mayor generación de empleos en el periodo 
analizado, lo cual se traduce en la generación de 758 empleos 
mensuales en beneficio de las y los yucatecos

Asimismo, en lo que va de enero a agosto de 2022, se 
registró un aumento de 3.2% en el número de trabajadores 
asegurados, lo cual fue un incremento mayor al nacional de 
3.0%, por lo que el estado se colocó en el lugar 15 de todo el 
país con mayor crecimiento.

De manera similar, durante los ocho primeros meses del 
año, se generaron 12,567 nuevos empleos, lo cual posicionó a 
Yucatán en posicionó en el lugar 17 con mayor generación de 
fuentes de trabajo.

Es importante resaltar que, a causa de la pandemia del 
Coronavirus, en tan solo cuatro meses se perdieron 25 mil 
708 puestos de trabajo. Sin embargo, debido a la promoción 
realizada por el Gobernador Vila Dosal para atraer inversiones 
a Yucatán, así como una firme estrategia de reactivación 
económica, se han creado más de 45 mil nuevas plazas 
formales, superando por más de 19 mil la cifra de pérdidas.

Además, como resultado de la intensa promoción nacional e 
internacional que se ha efectuado, se tiene certeza de más 
de 250 proyectos que estarán generando 110,000 millones 
por parte de empresas nacionales e internacionales que han 
mostrado su confianza tales como Airbus, Tesla, Amazon, 
Walmart, Accenture y Leoni, las cuales estarán generando 
nuevas y mejores oportunidades de empleo para las familias 
yucatecas.

EL PRESIDENTE DE PLANET 
YOUTH, JON SIGFUSSON, 
DESTACÓ LA VISIÓN DEL 
GOBERNADOR MAURICIO 
VILA DOSAL PARA 
IMPLEMENTAR EL MODELO 
ISLANDÉS COMO UNO DE 
LOS PILARES PARA CREAR 
UN MEJOR FUTURO PARA 
NIÑOS, ADOLESCENTES Y 
SUS PADRES.

YUCATÁN REGISTRÓ 
NUEVAMENTE UN MÁXIMO 
HISTÓRICO EN GENERACIÓN 
DE EMPLEOS AL ALCANZAR 
LA CANTIDAD DE 405,906 
TRABAJADORES ASEGURADOS 
ANTE EL IMSS.
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CAMPECHE

Confirma gobernadora investigación 
por presunto contubernio de la 

comuna con empresas factureras

Al señalar que ya hay una investigación en 
curso, la gobernadora Layda Sansores San 
Román evidenció en la emisión 38 del Martes 

del Jaguar, el conflicto de intereses en el que 
están inmersas las autoridades del Ayuntamiento 
de Campeche al emplear factureras para encubrir 
gastos exorbitantes que no se vieron reflejados 
en las obras a las que presuntamente estaban 
destinados.

En la edición 38 del programa informativo 
Martes del Jaguar y acompañada por el consejero 
Jurídico, Juan Pedro Alcudia, confirmó que hay 
elementos para las indagatorias en marcha 
y están interpuestas dos demandas desde el 
Sistema de Administración Tributaria (SAT), que 
involucran al ex alcalde Eliseo “N”, actualmente 
prófugo de la justicia, en posibles nexos con la 
actual presidenta municipal Bibi Rabelo de la 
Torre, ambos en contubernio con el coordinador 
de Mejora Regulatoria, Etiénne Bacardit Rubio.

Se destacó que uno de los socios de la empresa 
“Ecocasas” acudió a las oficinas del Gobierno del 
Estado para deslindarse de las supuestas obras 

facturadas por la 
Comuna y precisar 
que sí tuvieron una 
empresa, pero que 
sólo funcionó  dos 
años, del 2009 al 

2011, y que por ello, ya interpuso una denuncia 
ante las instancias judiciales porque no quiere 
que se le involucre en un presunto delito.
Acompañada del periodista, Juan Manuel Herrera 
Real, la Gobernadora habló sobre las acusaciones 
que denunció en redes sociales la alcaldesa 
de Campeche, Bibi Rabelo sobre una supuesta 
persecución que sufrió por parte de la Secretaría 
de Protección y Seguridad Ciudadana (SPSC) por 
tener polarizado triple humo, lo cual no está 
permitido de acuerdo con la Ley de Vialidad.  La 
mandataria dejó en claro que las autoridades sólo 
hicieron su trabajo y no se trata de persecución.

Bajo el mismo tenor, hablaron sobre el costo 
de la misma camioneta, esto gracias a un 
video difundido en redes en que la diputada de 
Morena, Liz Hernández  cuestionó a la alcaldesa 
de Campeche sobre su camioneta que tiene a 
su disposición con un costo de un millón 500 
mil pesos y que fue otorgada por la Compañía 
de Servicios y Soluciones del Carmen con quien 
su antecesor, Eliseo “N”, hizo muchos negocios 
“jugosos”.

Especial / La Revista 

LA GOBERNADORA 
DE CAMPECHE LAYDA 
SANSORES FIRMÓ UN 
IMPORTANTE CONVENIO 
DE COLABORACIÓN, CON 
EL RECTOR DE LA UNAM, 
ENRIQUE GRAUE WIECHERS, 
CON EL OBJETIVO DE 
TRABAJAR EN PROYECTOS 
COLABORATIVOS 
QUE BENEFICIEN A LA 
COMUNIDAD ESTUDIANTIL Y 
A TODO EL ESTADO.
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También hablaron sobre los 34 millones de 
pesos que anunció la Comuna para realizar 
bacheo en toda la ciudad y que hasta el momento 
no se han ejercido, pues Morena ha puesto en 
marcha un programa denominado “bachetón” 
para contabilizar los múltiples hoyancos y 
hasta el momento se han registrado 850 oficios 
de atención que no han sido atendidos.

En cuanto a las críticas hechas por sus viajes, 
la Gobernadora aclaró que todos han sido de 
trabajo y siempre en busca de un beneficio 
para el Estado y que el único que fue personal 
fue a Argentina, pero para ello solicitó permiso 
al Congreso del Estado, “pueden decir lo que 
quieran, estamos trabajando por eso no tengo 
miedo, pero además de qué hablan si el ex 
alcalde viajó con la actual alcaldesa y otra 
persona de nombre Katia a Corea, Los Ángeles, 
Houston, Honduras, Cartagena, Bogotá y Las 
Vegas”.

Posteriormente, la secretaria de Salud, Liliana 
Montejo León, dio a conocer que desde el 22 
de agosto, 56 elementos del IMSS Bienestar 
comenzaron los acompañamientos en los siete 
hospitales comunitarios, dos generales de 
Escárcega y Ciudad del Carmen, y comenzar a 
trabajar con el nuevo modelo de salud.

Además, en conjunto con la Gobernadora 
aclaró que el tema del desalojo de imágenes 
religiosas que se realizó hace unos días en un 
área del Hospital de Especialidades, no fue por 
instrucciones del Gobierno como lo manejaron 
algunos medios, sino se trató de una asociación 
católica que de manera unilateral actuó y que 
ante ello se sostuvo una reunión con diversas 
autoridades eclesiásticas para habilitar de 
nuevo está área que para eso fue destinada.

Durante esta transmisión que se llevó a cabo 
desde el Palacio de Gobierno, la Gobernadora 
dio a conocer las actividades que realizó durante 
la semana pasada, entre las que destacó la 
reunión con el rector de la UNAM, Enrique 
Graue Wiechers, con el objetivo de trabajar en 
proyectos colaborativos que beneficien a la 
comunidad estudiantil y a todo el Estado; y su 
asistencia a la firma del acuerdo entre la CFE 
nacional y la empresa TC Energy en la que se 
estableció una inversión de 5 mil millones de 
dólares para el desarrollo de un gasoducto para 
el gas natural.

Además, habló de la visita del presidente de la 
Republica Andrés Manuel López Obrador, quien 
estuvo en el Sur del Estado para la evaluación 
mensual a las obras del Tren Maya, al mismo 
tiempo recordó el recorrido que realizó por 
Xpujil, donde realizan obras importantes como 
la modernización del acueducto López Mateos; 
la construcción del mercado principal, del 
palacio municipal, de una biblioteca interactiva, 
así como de un hospital.

También habló sobre la entrega de 755 títulos 
de propiedad que realizó durante una gira 
por Nunkiní, Calkiní, con la que ya sumarán 
mil 235 títulos entregados en el Estado en su 
administración, así como los recursos por un 
monto de 200 millones de pesos a padres de 
familia para la compra de útiles escolares.

En esta ocasión, la Silla del Jaguar estuvo 
ocupada por Rosa Adelaida Cu Balán del grupo 
Agromarket del proyecto ganador Bécalos, 
quien propuso que continúe el impulso a la 
educación como lo está en la administración de 
la gobernadora Sansores San Román.

En la sección musical, la cantante Naiki Sánchez 
interpretó la parodia de “La Boa”, uno  de los 
grandes éxitos de la Sonora Santanera en la que 
se hizo referencia a la camioneta de la alcaldesa 
Revelo de la Torre y del mal estado en que se 
encuentran casi todas la calles del municipio 
por los baches y el abandono.

EL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA ANDRÉS 
MANUEL LÓPEZ OBRADOR, ESTUVO EN EL SUR 
DEL ESTADO PARA LA EVALUACIÓN MENSUAL A 

LAS OBRAS DEL TREN MAYA.
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Carlos Joaquín inició una serie de programas especiales 
Caminando Juntos para hablar de lo que ha significado 
gobernar un estado como lo es Quintana Roo y los 

resultados de seis años de trabajo en beneficio de la gente.
Estos programas se están transmitiendo por las redes 
sociales del gobernador de Quintana Roo, las de la 
Coordinación General de Comunicación y la señal del Sistema 
Quintanarroense de Comunicación Social.

Con esta serie también concluirá Caminando Juntos, en donde 
hará un recuento del esfuerzo, de los proyectos, las acciones 
y los resultados de los beneficios a la población, con rendición 
de cuentas.

El titular del Ejecutivo explicó que hablará también de los 
pendientes que aún se tienen y, por supuesto, de las bases 
que se han sentado para llevar a Quintana Roo a un espacio 
democrático, incluyente, solidario y que responda a las 
necesidades de lo que hoy el estado representa y tiene, sobre 
todo para todas y todos sus habitantes.

El gobernador Carlos Joaquín destacó que en estos programas 
se tocarán temas de los diversos sectores productivos de la 
sociedad, los que tienen que ver con el desarrollo social, con 
el ordenamiento territorial, con cada uno de los secretarios 
que darán a conocer logros desde sus diferentes áreas.

En el primer programa estuvieron el secretario de la Contraloría 
Rafael Del Pozo Dergal, el de Finanzas y Planeación Ricardo 
Sanchez Hau, del Trabajo Catalina Portillo Navarro.

El gobernador Carlos Joaquín destacó que los temas de 
contraloría son básicos, sobre todo ahora en el proceso 
de entrega-recepción en que se están revisando todas las 
áreas. Destacó que un proyecto que se llevó a cabo fue el de 
transparencia y gobierno abierto que permitió la participación 
ciudadana en todo el manejo y funcionamiento de la 
administración pública y, sobre todo, del uso de los recursos 
públicos.

En relación con las finanzas del estado, el gobernador de 
Quintana Roo indicó que a lo largo de seis años se ha venido 
trabajando para ser más eficientes, más disciplinados, mucho 
más transparentes y hoy el estado se ubica como el segundo 
estado con la mejor recaudación en ingresos propios.

En cuanto al combate a la corrupción, el gobernador 
destacó que era un tema fundamental que debía resolverse, 
la corrupción del más alto nivel que se tuvo durante la 
administración pasada.

El gobernador destacó que muy importante que la ciudadanía 
sepa que se recuperaron de los juicios apócrifos la cantidad 
de 741 millones de pesos, esto es que se hizo la devolución 

a los legítimos propietarios de 5 hoteles en Tulum, casas 
habitaciones en Benito Juárez, dinero en efectivo tanto a 
empresas como a personas físicas, de las cuales habían sido 
despojados.

Otro pendiente era lograr que haya más empleo, que ese 
empleo sea justo, el cuidar el derecho de esos trabajadores, 
el hacer que haya esa coordinación entre empleadores y 
empleados para poder contratarse y tener esas posiciones.

En relación con el nuevo sistema de justicia labora, se 
implementó con la voluntad política del gobernador Carlos 
Joaquín, con tres centros laborales en todo el estado, en 
Othón P. Blanco, Solidaridad y en Benito Juárez, en donde en 
45 días los conciliadores tienen que resolver las diferencias 
entre patrón y trabajador para que sea una justicia pronta 
y expedita y también tengan con mayor facilidad las 
prestaciones laborales que les corresponden.

Durante esos 6 años de la administración actual se han 
recuperado 4 mil 715 millones de pesos a favor de la clase 
trabajadora en convenios extrajudiciales, en convenios en 
juicio, ejecuciones, laudos, o sea eso fue fundamental.

Los programas especiales continuarán a lo largo de las 
semanas de lo que queda de la presente administración.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Presentan logros en beneficio de 
la gente a través de programas 

especiales de Caminando Juntos

SE HAN SENTADO BASES PARA LLEVAR A 
QUINTANA ROO A UN ESPACIO DEMOCRÁTICO, 

INCLUYENTE, SOLIDARIO Y QUE RESPONDA A LAS 
NECESIDADES DE LA GENTE: CARLOS JOAQUÍN. 
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Resulta muy singular la extraña y ansiosa predilección 
que existe hoy en México por los anuncios, que 
adicionalmente presenta una estrecha relación de 

proporcionalidad directa con la poca o nula disposición a 
convertirlos en acciones concretas.

Esta misma semana ha circulado la noticia de que después de 
una reunión del Consejo Coordinador Empresarial y el Consejo 
Mexicano de Negocios con el presidente López Obrador, se ha 
decidido posponer el anuncio del tercer paquete de proyectos 
de infraestructura, “hasta que haya un mayor análisis de 
los avances de las obras contenidas en los dos primeros”, 
a los que pomposamente se ha llamado “Plan Nacional de 
Infraestructura” cuando no son más que simples listas que 
no tienen su origen ni sustento en una estrategia planeada y 
orientada con un propósito visionario.

Es claro que no hay avances, ya que a esas listas de proyectos 
jamás se asignan responsables, menos presupuesto, no se les 
da seguimiento, y se encuentran desarticuladas unas de otras 
al haberse conformado tomando ideas y sueños de aquí y de 
allá en forma desordenada y hasta un poco irresponsable.

Hoy, un verdadero plan de infraestructura sostenible tendría 
que incluir, para hacer de México una nación mucho más 
competitiva, inversiones históricas en recomponer, ordenar, 
incrementar y fortalecer la gran red de transporte y logística, 
incluyendo carreteras, puentes, aeropuertos y puertos que 
hagan más ágil, económico y limpio el transporte de personas 
y de mercancías.

También es indispensable transformar 
radicalmente las fuentes de energía que mueven 
a toda esa red de transporte, facilitando el 
avance de la electrificación del sector y el uso de 
combustibles limpios, orientando todo hacia un 
ambicioso objetivo de cero emisiones en menos 
de tres décadas.

Habría que estar diseñando cómo establecer una red nacional 
de infraestructura de carga para vehículos eléctricos, 
revisando la factibilidad de impulsar en algunas regiones 
la producción y utilización de hidrógeno verde, acelerando 
la implementación de nuevos y más grandes proyectos de 
generación eléctrica barata, limpia, y renovable, en paralelo 
con un plan sin precedente de inversión en líneas de 
transmisión y distribución que garanticen el abasto suficiente 
y oportuno de electricidad a cada rincón donde es requerida 
para impulsar desarrollo económico y prosperidad para todos 
los mexicanos.

Adicionalmente, nos urge contar con internet de alta velocidad, 
que sea universal, confiable y asequible, para participar en 
condiciones de equidad en toda clase de posiciones laborales 
y tener acceso a educación de calidad para todos, cerrando 
esa enorme brecha digital que se ha formado.

Asegurar el acceso a suficiente agua limpia no solamente es 
uno de los más básicos y elementales derechos humanos, sino 
que se ha vuelto condición indispensable para el desarrollo.

Lo anterior precisa de enormes sumas de dinero, lo que vuelve 
relevante la participación del sector financiero global, al que 
nuestro país tiene que mostrar señales claras de confianza, 
mejora regulatoria y respeto irrestricto al estado de derecho.
Lo de menos es anunciarlo, lo importante es que se haga 
realidad.

OPINIÓN CONSTRUYENDO

Un verdadero plan de infraestructura 
sostenible tendría que incluir, para hacer 
de México una nación mucho más competitiva, 
inversiones históricas en recomponer, 
ordenar, incrementar y fortalecer la gran 
red de transporte y logística, incluyendo 
carreteras, puentes, aeropuertos y puertos.

Obsesión por el anuncio, 
despreocupación por la acción

Por: Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg



Semanario de Información y Análisis Político40

Por Walter Salazar Cano
Correo: walter_esc77@hotmail.cóm
@WalterSalazarMX

OPINIÓN OPINIÓN

La coalición de los partidos políticos PAN, PRI, PRD, no ha 
dado los resultados esperados. Desde mi punto de vista, 
porque fue y sigue siendo una decisión cupular que deja 

a un lado el sentir, primero de sus militantes y segundo, de los 
ciudadanos que simpatizan por los partidos que la componen.

Fundada el 22 de diciembre de 2020, en su primera elección, 
la de 2021, postularon a 219 candidatos y candidatas 
a diputaciones federales, ganando solo 110 distritos, 
prácticamente desaparecieron en las demarcaciones 
federales. En el caso de Yucatán, esta coalición no se dio en 
2021, ni creo se vaya a lograr en 2024.

En las coaliciones para la elección de gobiernos estatales 
participaron en 20 procesos y sólo ganaron 3. Como podemos 
ver, los resultados son de un bajo rendimiento electoral.
Hoy podemos ver como esa coalición está por terminarse 
ante la actitud adoptada por el dirigente nacional del PRI, que 
más que sumar, resta y deja en descontento a su militancia.
Considero que en Yucatán, dicha coalición no se verá 

cristalizada, al menos con el PRI, y si se diera, no beneficiaria 
en el resultado electoral, o sea, no tendría impacto.

Por otro lado, creo que sí debería darse parcialmente con el 
PRD y otros partidos, pero no con el decadente tricolor. Incluso 
ni entre el PRI y MORENA se podría formular una alianza y 
esto, por una simple y sencilla razón, muchos de los actores 
políticos, líderes y operadores electorales que abandonamos 
las filas del PRI, hoy estamos en nuevos proyectos políticos 
desde diferentes trincheras construyendo alianzas, y muchos 
de los que se siguen sumando cada día son de la base del PRI.

Visto de este modo, una alianza con el tricolor no es redituable 
y lejos de sumar solo restaría y afectaría a quien haga alianza 
con ellos, y a decir de muchos actores políticos, entre los que 
me incluyo, no estaríamos dispuestos a tratar con la cúpula 
que los encabezan.

Estamos atentos para ver qué pasa con esta coalición federal, 
que cada día nos da muestra que ya está llegando su fin.

Va X México ¡Nació Muerta!
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En la frontera entre Castilla 
(Hoy España) y Portugal hay 
una pequeña región llamada 

“Aljubarrota”. Ahí ocurrió una de 
las batallas más importantes de 
la historia de la península Ibérica. 
Joao I de Portugal se enfrentó 
al rey de Castilla Juan I. Ambos 
personajes luchaban por el trono 
Luso. 

Esto se dio en uno de los 
momentos más difíciles de la 
historia portuguesa: La Crisis 
Dinástica de 1383 – 1385. El 14 
de agosto de 1385 una fuerza de 
30,000 soldados, bajo el mando 
del rey Juan I de Castilla se 
lanzaron sobre 7,000 guerreros 
portugueses. Hoy vamos a 
hablar de “El Arte de la Defensa: 
Aljubarrota”.

Castilla tenía como aliados a los 
italianos y a los franceses. Estos 
últimos enviaron 2,000 caballeros 
para apoyar a su amigo Juan I. Hay 
que recordar que esta época estaba marcada por la 
“Guerra de los 100 Años” entre Francia e Inglaterra. 
Además, había peste, hambruna y falta de instituciones. 

Por otro lado, Joao I carecía de suficientes tropas y 
solo contaba con los arqueros ingleses. Parecía que la 
invasión al reino de Portugal sería algo fácil para las 
tropas de Juan I. Sin embargo, el arte de la guerra se 
inclina por el que sabe manejar mejor el tiempo. Este es 
un caso más en el que, confiarse, es sinónimo de malas 
noticias.

El rey Juan I salió al frente de sus tropas con la idea de 
llegar a Lisboa y rodearla. De esa manera, los habitantes 
de la capital no tendrían más opción que rendirse. Por 
otro lado, Joao I no quería que eso sucediera, así que 
salió con sus soldados a hacerle frente a su enemigo 
en campo abierto. 

El ejército que ataca debe de utilizar el tiempo para 
llegar a la posición de su rival. El ejército que defiende 
debe de manejar el reloj de tal forma que cada minuto 
se convierta en un obstáculo para su contrincante. Acá 
se da el primer error del ejército de Castilla: Era muy 
pesado y se movía con mucha lentitud.  

Las tropas portuguesas aprovecharon la tardanza de 
los castellanos para montar una defensa en el campo 

de San Jorge. Ahí los arcos largos ingleses emplearían 
su largo alcance para frenar las embestidas de los 
caballeros franceses. 

Sin embargo, el ejército de Juan I decidió no atacar de 
frente y realizó una maniobra para rodear a los lusos. 
Esta maniobra dejó inútiles varias de las defensas 
construidas en los días anteriores. El ejército de 
Portugal de nuevo aprovechó la lentitud de sus rivales 
y montó una nueva defensa. Cuando los invasores se 
dispusieron a atacar, los defensores estaban más que 
listos.   

Los caballeros franceses embistieron con todas sus 
fuerzas. Lo que no sabían era que en campo había 
trampas para romperle las patas a los caballos. Al 
mismo tiempo, los arqueros ingleses lanzaron sus 
flechas, debilitando, de forma considerable, la fuerza 
de los ataques castellanos. 

Poco a poco, las tropas del rey Juan I empezaron a 
retroceder. La defensa de los lusos estaba llevándose 
a cabo con una excelente precisión. 

Al final del día habían muerto 9,000 soldados 
castellanos y franceses. Mientras tanto las tropas de 
Joao I solo habían sufrido 500 bajas. Así fue el episodio 
de “El Arte de la Defensa: Aljubarrota”.

EL DIOS DE LA GUERRA DE ARES

El Arte de la Defensa: Aljubarrota
Por Edwin Carcaño Guerra 
edwin@edwincarcano.com

En Aljubarrota ocurrió una de las batallas más importantes de la historia de la península Ibérica. Joao I 
de Portugal se enfrentó al rey de Castilla Juan I. Ambos personajes luchaban por el trono Luso.
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